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На космической вахте
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПО

ЛЕТОМ. 12 СЕНТЯБРЯ. 
(ТАСС). Продолжается кос- 
ммчоская мхта Александра 
Викторенко и Александра 
Сереброва.

В соотаетстами с намечен
ной программой полета эки
пажу предстоит выполнить ряд 
регламентно - профилактиче
ских работ на борту орби
тального комплекса «Мир». 
Сегодня, а частности, запла
нированы установка новых 
блоков в системе регенера
ции воды из атмосферной вла
ги и проверка их функциони
рования. В ходе дня космо
навты проведут также первые 
тренировки не велоэргометре 
и «бегущей дорожке».

Продолжаются эксперимен

ты по внеатмосферной аст
рономии с использованием 
международной орбитальной 
обсерватории «Рентген». Це
лью выполняемых в настоя
щее время исследований явля
ется построение изображения 
центра нашей Галактики в рент
геновском диапазоне.

По докладам с орбиты и 
данным телеметрии, полет 
проходит нормально. Пара
метры микроклимата в жи
лых отсеках пилотируемого 
комплекса «Мир» составляют: 
температура —  24 градуса 
Цельсия, атмосферное давле
ние — '740 миллиметров ртут
ного столба.

Самочувствие Александра 
Викторенко и Александра Се
реброва хорошее.

ПАРТИЯ  
И КАД РЫ

Расстановка сил, подбор и воспитание людей всегда были 
партийной заботой, но сегодня и в кадровой политике не 
обЬйтись без кардинальных перемен. Они связаны прежде 
всего с демократизацией всей жизни общества, необходимо
стью решительно избавляться от командно-административных 
методов руководства и управления, с переходом на новые ус
ловия хозяйствования.

Какие перемены в кадровой политике уже дают о себе 
знать! Изживается формально-анкетный подход, когда одни 
и те же, нередко бездарные, но крепко приросшие к номен
клатуре лица пересаживались из кресла в кресло, мешая жи
вому процессу обновления кадров. Открытость, гласность, со
стязательность при замещении должностей — вот отличитель
ные черты утверждающейся практики.

Но было бы ошибкой утверждать, что процесс этот везде от
лажен и основные трудности позади. Как раз в кадровой ра
боте накопилась уйма проблем, решение которых требует 
времени, огромных усилий. И депо тут не только в том, что 
есть откровенные противники перемен. Главное, как отмеча
лось на совещании в ЦК КПСС в июле нынешнего ' года,— в 
инерции, большой живучести старых привычек и представле
ний. Нужны новые оценки, решительный пересмотр форм и 
■...........................................   методов, а это, увы, не каж-

Успех перестройки 
решают компетентные 

и авторитетные 
работники

дому по плечу. Привычка 
«расставлять» людей будто 
пешки — с одной стороны, го
дами внедрявшееся «послуша
ние» — с другой, все это по 
сей день мешает находить оп
тимальные решения кадровых 
вопросов.

Понятно, подобрать и воспи
тать толкового, перспективно-

----------- --------------------------  го руководителя непросто,
особенно с учетом стремитель

но растущей сложности и новизны задач. Куда легче путь пе
ретасовок и перемещений в замкнутом кругу одних и тех же 
лиц. Однако такая легкость обманчива. О каких бы работни
ках ни шла речь— партийных, советских или хозяйственных— 
мы немало проигрываем, черпая их. из узкого круга обкатан
ной номенклатуры. Обновлять кадровый корпус —  значит да
вать дорогу новым людям, обнаружившим приверженность 
перестройке и способность внести свежую струю в порученное 
дело. И как важны тут совместный поиск, взаимное доверие 
партийного комитета, первичных парторганизаций и трудовых 
коллективов.

Между тем в редакционной почте участились сигналы, сви
детельствующие о том, что мнения коллектива и партийного 
органа, скажем, о претендентах на руководящую хозяйствен
ную работу подчас резко расходятся. В этом, пожалуй, еще 
нет беды. Плохо другое: стороны не находят взаимопонима
ния. Причины разные. Бывает, и коллектив ошибается: верх 
берут групповые интересы, не хочется принимать рекомендо
ванного комитетом «чужака», хотя свои кандидаты во многом 
ему уступают. Тут нужна принципиальная позиция, но без 
приказного тона. На деле же частенько пытаются решить воп
рос «с позиции силы»: не хватает веских аргументов — наж
мем, объявились инакомыслящие — накажем. Отсюда конф
ликты. Их можно избежать, если действовать иначе: сделать 
обстоятельный анализ, опереться на авторитетных людей, 
убедить — вот партийный подход.

Эффективным методом отбора наиболее способных людей 
зарекомендовал себя принцип альтернативности. Он все ши
ре применяется как в трудовых коллективах, так и в Сове
тах, общественных организациях. А  вот в самой партии этот 
принцип пока приживается медленно. В минувшие отчеты и 
выборы только половина секретарей первичных парторгани
заций была избрана на альтернативной основе, в районном 
звене — и того меньше, а в областном — единицы. Какой же 
это пример для общества! Подобный ничем не оправданный 
консерватизм надо решительно преодолевать. И первый шаг 
к этому можно сделать уже сейчас, в ходе начавшейся отчет
но-выборной кампании в партийных организациях.

Много значит надежный резерв кадров. Не секрет, что 
прежде к нему относились формально, списки для' отчета 
имели длинные, выдвигались же совсем иные чноди. Сегодня 
и тут есть перемены. В резерв зачисляют после обсуждения в 
парторганизации, на собрании коллектива, учитываются ре
зультаты опросов, аттестации. И все же формализма еще 
хватает, не каждому комитету удается избавиться от стерео
типов. На пленуме Московского горкома партии, обсуждав
шем работу городской парторганизации в современных 
условиях, отмечалось: давно сняты многие ограничения, свя
занные с решением кадровых вопросов, тем не менее иные 
райкомы, как и прежде, проявляют робость, ж дут команды 
сверху. В письмах высказывается мнение, что пора отказаться 
от практик»?, когда на любую мало-мальски руководящую 
должность выдвигают непременно члена партии, подчве не 
считаясь с деловыми качествами.

В .числе важнейших принципов кадровой политики — рав
ное право советских граждан на выдвижение независимо от 
национальной принадлежности. Этот принцип четко обозначен 
и в проекте платформы КПСС по национальному вопросу. 
Необходимо, сказано в нем, стремиться к представительству 
в органах власти, управления, суда и прокуратуры, в руко
водстве хозяйственными и социально-культурными учрежде
ниями всех проживающих в стране и в каждой республике 
народов, разумеется, с учетом деловых и профессиональных 
качеств людей, расширить их участие в общесоюзных госу
дарственных и общественных органах.

•На апрельском Пленуме ЦК КПСС, да и на Съезде народных 
депутатов не без тревоги отмечалось, что ослаб партийный 
спрос за порученное дело, снизились персональная ответст
венность, исполнительская дисциплина. Руководитель-комму
нист под всякими предлогами уклоняется от выполнения при
нятого решения, проваливает его, а партийный комитет не 
вмешивается, избегает огласки, принципиальной оценки узко
ведомственного или группового подхода, фактов бесхозяйст
венности и иждивенчества. И происходит это, как ни странно, 
под флагом борьбы с командным стилем руководства.

Инициатива, умение вести за собой людей, соединять идеи 
перестройки с практическими делами как воздух нужны се
годня каждому коммунисту, а руководителю — вдвойне. 
Чтобы воспитывать эти качества, предстоит изо дня в день 
совершенствовать кадровую политику, за которую партия не
сет ответственность перед народом.

(«ПРАВДА», 12 сентября)_____

С О О Б Щ Е Н И Е
О СОСТОЯВШ ИХСЯ 10 СЕНТЯБРЯ 1989 ГО ДА 

ВЫБОРАХ НОВОГО ДЕПУТАТА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
ГРУЗИНСКОЙ ССР ВЗАМЕН ВЫБЫВШЕГО

В списки иэбирателей Ахал- 
шенского избирательного ок
руга номер 419 Хелаачаурско- 
го района было включено 
5.424 человека, из них участ
вовали в голосовании . 4.424, 
или 80,58 процента общего 
числа избирателей.

За кандидата в депутаты 
Рисмага Вениаминовича Горде- 
зиани проголосовали 2.997 из
бирателей, или 54,61 процента, 
против 1.342, или 24,45 про
цента.

За кандидата в депутаты Ку- 
кури Хусейновича Думбадзе 
проголосовали 1.130 избирате
лей, или 20,59 процента, про
тив —  3.209, или 58,47 про
цента.

Таким образом, депутатом 
Верховного Совета Грузинской 
С С Р  по этому округу избран 
Рисмаѵ Вениаминович Горде- 
зиани.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

0  Автоматические вы
ключатели, ранее изго
тавливавшиеся на тбилис
ском еаводе «Электроав- 
томат» только для произ
водственных нужд, появи
лись теперь и на прилав
ках магазинов.

Директор предприятия Та
маз Болквадзе убежден, что 
они будут пользоваться спро
сом — прежде всего коопе
раторов и лиц, занимающих
ся индивидуальной трудовой 
деятельностью. Договорная 
цена устройства — 8 руб
лей — вполне доступна. Мо
жно рассчитывать, что роз
ничная торговля увеличит 
общий доход завода на 15 
процентов.

В с у б т ропических 
\ районах республики про

должается сбор чайного 
листа.

По оперативным данным 
Госагропр ом а Грузинской 
ССР, к 11 сентября собрано 
и сдано на переработку 
448.987 тонн зеленого листа. 
Это на 45.455 тонн превыша
ет прошлогодний уровень. 
А вот 10 сентября общест
венные хозяйства сдали на 
переработку 2.547 тонн сы
рья, что несколько меньше 
прошлогоднего..

@  С каждым днем на
бирает силу ртвели в Ка- 
хети.

По оперативным данным 
Госагропр о м а  Грузинской 
ССР , по состоянию на 11 
сентября в регионе собрано 
95.786 тонн винограда. В 
прошлом году на это же 
время на приемные пункты 
поступило всего лишь 2.470 
тонн ягод.

®  Первые шестнадцать 
семей — п е р  еселенцев 
из нагорной Аджарии, по
страдавшей от стихийных 
бедствий, справили ново
селье в домах, подготов
ленных для них коллек
тивом Шавшвебского сов
хоза Горийского района.

Труженики капитально о*- 
рѳмонтировали пустующие 
помещения в близлежащих 
селах, а в окрестностях Шав- 
швеби выделили земельный 
массив, где разворачивается 
строительс т в о коттеджей 
для попавших в беду людей. 
Из своих средств совхоз 
выделил также денежные 
суммы для оказания пересе
ленцам материальной помо
щи, а тем, кто изъявит же
лание работать в совхозе, 
на первых порах обеспечи
вается бесплатное питание.

Мощный поперечный гребенчатый слип грузоподъемностью до трехсот тонн ьвецен в эксплуатацию на Грузинском межколхозном 
судоремонтном заводе в Сухуми.

Н а с н и м и а х :  общий вид слипа е рыболо
вецкими судами, поднятыми для ремонта; электросварщик Каурбей Нвициния, электрик

Анатолий Кардава, инженер по технике безопасности Владимир Бульвн, мастер Юрий По- 
паидопуло и технолог Анзор Тодуа уточняют 
графин ремонтных работ:

Фото Бориса Соколова (Фотохроника 
ГРУЗИНФОРМа специально для газеты«Заря Востока»).

В поле — кормодобытчики

КООПЕРАТОРЫ- 
НА КОСОВИЦЕ

Еще одно хорошев начи
нание получило путевку в 
жизнь. На базе колхозов 
Озургетского района создан 
кооператив «Лекиани» по 
производству кормов при 
РАПО.

— В нашем распоряже
нии, — сказал председатель 
этого кооператива Энвер Цец- 
хладзѳ, •*- 370 гектаров зе
мельных угодий, где произ
водим сою, кукурузу на зер
но и кормовые культуры.

У кооператоров свой счет 
в банке. Он действует с ап
реля этого года, и в адрес 
ферм отправлено уже 40 
тонн рапса, 500 тонн овса, 300 
тонн зеленой массы, 250 тонн 
силоса. Кооператоры намере
ны с каждого гектара угодий

убирать по 30 центнеров ку
курузного зерна, 180 тонн сои.

В кооперативе объединены 
механизаторы Амиран Закари
адзе, Тамаз Куртанидзе, Гия 
Чавлеишвили и другие. Все 
они работают с максималь 
ной отдачей и приносят боль
шую пользу общественным 
хозяйствам. Судите сами. Ко
операторы продают колхозам 
тонну силосной массы за 26 
рублей. И это дешевле, чем 
при госзакупках. Они будут 
обеспечивать фермы кормами 
круглый год.

Кооператив «Лекиани» наби
рает силу, в будущем успехи 
его будут весомее.

Нугэар КИНКЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

В ЦИНАНДАЛИ 
Р Т В Е Л И

Долгожданная и вместе с том ответственная пора насту
пила для виноградарей Талавского района. В хозяйствах на- 
чапса ртвели. В чшле первых к сбору ягод приступили тру
женики Цинандальского виноградарского совхоза.
— Нелегко дался нам ны

нешний урожай, —  говорит 
директор совхоза Заур Китуа- 
швили, —  хотя, как правило, 
легким он для сельчан нико
гда и не был. Отчасти это 
обусловлено и тем, что при
рода постоянно преподносит 
нам свои неприятные сюрпри
зы. Так, в прошлом году нам 
досаждали частые дожди, не
малый урон нанес и град, а 

в нынешнем, наоборот, — дли
тельная засуха. Однако все мы 
хорошо понимаем, что иде
альных погодных условий для 
сельского хозяйства бы ть. не 
может. Потому-то любым ка
призам природы цинандальцы 
без паники и суеты противо
поставляют организованность 
и сметливость. Так было и на 
этот раз. С раннего утра до 
позднего вечера люди труди
лись на виноградных планта
циях, искусственным поливом 
утоляли жажду истосковав 
шейся по влаге лозы, куль
тивировали почву, опрыски
вали растения ядохимикатами. 
Словом, делали все, чтобы 
полностью сохранить выращен
ное. И вот сейчас они пожи
нают плоды своего нелегкого 
труда.

Несомненно, цинандальцы 
поработали на совесть. Упор
ство и настойчивость людей 
дали хорошие результаты. В 
последнем мы убедились, по
бывав на плантациях, —  лоза 
буквально ломалась под тя
жестью налитых солнечным 
теплом гроздьев.

— Все это, —  продолжал 
наш собеседник, —  стало воз
можным благодаря переходу 
главной отрасли совхозной

экономики на арендные от
ношения. Если еще год-два 
назад к новшеству сельчане 
относились с опаской и про
являли известную сдержан
ность, то сейчас не осталось 
лозы, которая не б ы л а  
бы взята в аренду.

Правильность выбора, сда-

Маршрутами
урожая

ленного людьми; подтвержда
ют и первые результаты ны
нешнего ртвели. С отдельных 
участков цинандальцы полу
чают в два раза больше ян
тарных гроздьев, чем преду
смотрено планом. Первые 
сотни тонн урожая ужа от
правлены на переработку. 
Ртвели изо дня в день наби
рает силу.

Спорится работа у членов 
семьи Зинаиды Чоталишвили. 
Ловкими движениями рук 
сборщицы молниеносно на
полняют гроздьями одно вед
ро за другим. 6 гектаров ви
ноградников взяла семья Чо
талишвили в аренду. С каждо
го из них по плану они долж
ны получить по 95 центнеров 
ягод.

—  Однако результаты пре
взошли все ожидания, —  по
яснили арендаторы, —  с гек
тара мы собираем до 21 тон
ны винограда.

Не менее щедрый урожай 
получил на своем участке и 
Георгий Шиукашаили. В свое

время он первым в хозяйст
ве перешел на подряд, по
давая пример остальным. А 
когда на повестку дня стала 
аренда, он и здесь не усту
пил .никому пераенстяа, на 

дела доказав, что аренда — 
именно тот путь, идя по кото
рому, должно яозродиться 
крестьянство.

Есть чем похвалиться и 
Вахтангу Месхишвили со своим 
другом  Эмзаром Якобашви
ли. 12 гектаров лозы, взятые 
ими прошлой осенью в арен
ду , представляли жалкое зре
лище. Пришлось немало пот 
трудиться, прежде чем им 
удалось превратить в радую
щий глаз виноградник чахлые, 
заросшие в человеческий рост 
сорняками растения. С каж
дого гектара вместо плановых 
60 центнеров арендаторы на
мерены получить порядка 9— 
10 тонн ягод. Об этом они 
заявили нам не без гордости.

С  огоньком работают ци
нандальцы. Они вырастили от
менный урожай и теперь стре. 
мятся собрать его в предель
но сжатые сроки. Отстающих 
нет. Все работают с удвоен
ной энергией. Трудовой на
строй участников сбора вино
града передался транспорт
никам. Первые тонны груза 
перевез опытный водитель 
Кириле Кварая. На него рав
няются остальные.

Словом, повсеместно, на 
каждом участке люди трудят
ся с большой отдачей, на со
весть. Сбор вйнограда наби
рает темпы. Цинандальцам 
предстоит без потерь, в опти
мально сжатые сроки собрать 
и отправить на Переработку 
4.880 тонн урожая.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

Факт комментирует Госкомстат Грузинской ССР
В последние годы в республике отмечаетсл рост заболеваний органов пищева

рения. В 1988 году было зарегистрировано на 23 процента больше, чем в 1987 году, 
заболеваний населенна гастритом, н на 8 процентов — взвой, желудка и двенадца
типерстной кишки, а также холециститом. Общее число больных составило в 1988 
году 259,2 тысячн человек, из них около 80 тысач — с диагнозом, установленным 
впервые а жизни.

Б О Л Е Ю Т  ДЕ Т И
Особую тревогу вызыва

ет рост заболеваний среди 
подростков и молодежи. По 
данным Минздрава Грузин
ской ССР, только за послед
ние три года число заболе
ваний органов пищеварения, 
выявленных при медицинском 
освидетельствовании подрост
ков, возросло на 22,5 процен
та, а среди студентов и уча
щихся средних специальных 
учебных заведений —  в 1,5 
раза.

Ежедневно в течение года 
в связи с заболеваниями ор
ганов пищеварения не рабо
тает более двух тысяч заня
тых в народном хозяйстве 
республики. Кроме того, бо
лезни орпанов пищеварения 
нередко являются причиной 
выхода работников народного 
хозяйства на инвалидность. 
Уровень инвалидности рабо
чих, служащих и работников 
агропромышленного комплек
са республики в связи с та
кими заболеваниями возрос 
по сравнению с 1987 годом 
на 14,3 процента.

Самое главное — заболе
вания органов пищеварения 
наблюдаются у детей в 2,2 
раза чаще, чем. у взрослых.

Одной из причин сложивше
гося положения стали недо
статки я организации детского 
и школьного питания. По ре
зультатам единовременного 
•выборочного обследования 
школьных столовых и буфе

тов, проведенного Госкомста
том Грузинской ССР и анкет
ного опроса школьников, 
только треть опрошенных от
ветила положительно на воп
рос о том, нравятся ли им 
завтраки и обеды в школь
ной столовой. Школьники от
мечают однообразие пищи, 
то, что еда в школе холодная 
и невкусная. Как показало об
следование, в школьных сто
ловых редки овощные блюда 
и салаты, недостаточно реа
лизуются соки. Пятая часть 
опрошенных неудоялетвори- 
тельно оценила качество 
школьного питания.

Постоянные нарекания на
селения республики вызыва
ет качество продовольствен
ных товаров и пищевых про
дуктов.

В результате санитарно-хи
мических и бактериологиче
ских и с с л едований пище
вых продуктов было выявле
но несоответствие санитарным 
нормативам 9,4 процента проб, 
при этом мучных, крупяных, 
рыбных и мясных изделий — 
от 12 до 15 процентов. Сани
тарно-химическими исследова
ниями установлено, что 16 
процентов рыбных продуктов 
и 24 процента кондитерских 
изделий не соответствуют тре
бованиям; бактериологически
ми исследованиями —■ 16 про
центов молочных изделий и 
14 процентов продуктов дет
ских молочных кухонь. Кро
ме того, каждая пятая проба

блюд не отвечала требовани
ям на калорийность, полови
на витаминизированных про
дуктов не соответствует ре
цептуре вложения витаминов, 
шестая часть овощей, фрук
тов и бахчевых превышает 
нормативы по содержанию 
нитратов.

Несоответствие санитарным 
нормативам пищевых продук
тов зачастую приводит к за
болеваниям населения остры
ми кишечными инфекциями. 
В 1988 году зарегистрирова
но 18 тысяч случаев заболе
ваний, что на 5 процентов 
выше, чем в 1987 году.

В результате пищевого от
равления бактериального про
исхождения в 1988 году по» 
страдало 55. человек. Кроме 
того, санитарно-эпидемиоло
гическими сТбнциями респуб
лики было зарегистрировано 
девять пищевых отравлений, 
вызванных возбудителями бо
тулизма, при которых постра
дало 28 человек.

В 1988 году было предѵАа: ‘ 
лено 732 санкции к запреще
нию выпуска и реализации 
пищевых продуктов, из них 
500 — на предприятиях Мин- 
торга СССР и Центросоюза 
СССР.

Самое страшное в том, что 
данные эти не устаревают. И 
можно с полной ответствен
ностью говорить, что и в ны
нешнем году ситуация ив из
менится. Это должно заста
вить всех нас бить ' тревогу.

В И З И Т
П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я

Завершив поездку по стра- 
Птне. 11 сентября президент 

Республики Индонезии Су- 
харто прибыл из Ленингра
да в Москву. Он находится 
в нашей стране с официаль
ным визитом по приглаше
нию Президиума Верховного 
Совета СССР.

На аэродроме гостя и его 
супругу встречали кандидат 
в члены Политбюро Ц К 
КП СС , первый заместитель 
Председателя Верховного Со
вета С С С Р А . И. Лукьянов, 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Л . А . Воронин, другие 
официальные лица.

*  А *

В  Георгиевском зале Боль
шого Кремлевского дворца 
состоялась церемония встре
чи гостя из Индонезии.

Сухарто и его супругу теп
ло приветствовали Генераль
ный секретарь Ц К КП СС,

Председатель Верховного Со
вета СС СР М. С. Горбачев 
с супругой.

В этот же день в Кремле 
М . С . Горбачев и Президент 
Индонезии Сухарто в дли
тельной и обстоятельной бе
седе один на один обсудили 
принципиальные вопросы от
ношений между двумя стра-* 
нами и определили перспек
тиву их дальнейшего разви
тия в контексте современной 
ситуации в Азии и во всем 
мире.

В  состоявшихся затем пе
реговорах, в которых приня
ли участие член Политбюро 
Ц К КП СС, министр иност
ранных дел С С С Р Э. А . Ш е
варднадзе, другие советские 
и индонезийские официаль
ные лица, били обсуждены 
главным образом вопросы 
торговли и других экономи
ческих связей. Подведены

итоги проделанной за 
след нее время работы, * 
чены практические мер 
формы сотрудничества.

М. С . Горбачев и Пі 
дент Сухарто- выразили ( 
шое удовлетворение пе 
ворами, высказались за 
должение контактов на 
уровнях.

*  А  А

В  этот же день М. С. Гс 
бачев и Сухарто подписа 
в Кремле заявление об ос» 
вах дружественных отнои 
ннй и сотрудничестве меж 
С С С Р и Республикой Ин; 
незией.

В  Кремле от имеиі 
Горбачева и Р . М. Г 
вой был дав обед С у  
его супруге.

С  советской сток 
обеде были Э . А . ш « 
дзе, другие официалы 
ца. (ТАСС)
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К ОГДА знакомишься с проектом «Ос
новных принципов экономической са
мостоятельности Грузинской ССР», то 

сразу же обращаешь внимание не большой 
объем проделанной работы. В документе, 
несущем по своей сути большую истормчос- 
кую нагрузку, обобщен огромный материал. 
Однако, когда приступаешь к его изучению, 
возникает множество вопросов, обусловленных 
необходимостью познать аргументацию дос
тавленной проблемы. Иначе говоря, хочется

узнать: насколько республика на сегодня
шний день несамостоятельна, что из-за зтого 
все мы теряем и, естественно, что надо сде
лать для того, чтобы избежать в дальней
шем выявленных упущений, нарушений, со
циальных отклонений и т. д. Думаю все же, 
что главным условием успеха в борьбе, ра
боте, в жизни всегда выступает то обсто
ятельство, насколько точно нам известно, с 
кем и чем и за что следует бороться, в ка
ком направлении работать.

Я считаю, что обсуждать 
проект «Основных принципов 
экономической самостоятель
ности Грузинской ССР» всем 
нам было бы легче, если бы 
нас познакомили одновремен
но с объективным анализом со
стояния дел в народном хо
зяйстве республики. Лишь по
сле всенародного обсуждения 
этих материалов, очевидно, 
можно решать, на основе ка
ких принципов следует доби
ваться экономической само
стоятельности. Например, все 
должны знать, что произво
дит сегодня республика, быть 
знакомыми с технико-эконо
мическим анализом отраслей, 
точной раскладкой поступле
ний в бюджет республики и 
степенью соблюдения спра
ведливости при распределени
ях прибыли и отчислениях я 
бюджет пропорционально ало-

условиям и ресурсам находит
ся на столь низком уровне 
экономического развития? И 
почему до недавнего време
ни некоторые руководители, 
видные писатели доказывали 
с трибуны и на страницах пе
чати о невозможности в ныне
шних условиях даже говорить 
об экономической самостоя
тельности. Чем больше будем 
все мы говорить о причинах на
ших ошибок, тем активнее 
будем принимать участие в их 
исправлении. Политика некон-

между собой единой техноло
гической цепью, и разрыв 
этой цепи пагубно отразится 
на отрасли в целом. Напри
мер: в коньячном производ
стве бдни предприятия- пе
рерабатывают виноград и вы
рабатывают коньячные вино- 
материалы, другие получают из 
них спирты и выдерживают 
их, и, наконец, третье звено— 
это предприятие, где получа
ют выдержанные коньячные 
спирты, их обрабатывают и 
производят коньяк. Такая ор-

роприятий, стимулирова и и е 
развития наиболее важных 
направлений сельского хозяй
ства, промышленного произ
водства, туризма, особенно 
иностранного, строительс т в о 
гостиниц, кемпингов, санато
риев, домов отдыха, дорог и 
т. д . Нет указания о соци
альном страховании частных 
предприятий арендаторов и 
г. д . А без отражения этих 
вопросов трудно представить 
динамичное развитие нашего 
обществ*.

Хотелось бы обратить вни
мание На немаловажный воп
рос. Наша республика в силу 
своего географического поло* 
жения обеспечивает транспор
тные связи (автомобильные, 
железнодорожные и даже 
морские) между государства
ми и республиками. Почему 
же в проекте не нашла отра
жения необходимость эконо
мически эффективного ис-

шшшіііш ішішш Заинтересованным взглядом шшііпіпііішііііііі

Т О Ч К А
женным в конечный продукт
материальным и трудовым за
тратам.

Хочу сказать еще и о том, 
что сегодня в республике на
блюдается высокая активность 
общественности, интеллиген
ции, молодежи. Это, безус
ловно, хорошо. Проблемы пе
рестройки взволновали на
цию, народ, однако в наблю
дающемся движении основной 
•упор делается на проблемы 
политического характера, а об 
экономических проблемах об
щества практически нет дис
куссии, хотя благополучия в 
это м . направлении, как изве
стно, нет. И получается, на 
первый взгляд, странная кар
тина: каждый член нашего об
щества, семьи, дети страдают 
от того, что основные про
дукты питания распределяют
ся по талонам, до минимума 
сведен ассортимент продук
тов в магазинах, оскорбляю
щая достоинство покупателя 
дороговизна в кооперативах и 
на рынке, сложности с меди
цинским обслуживанием и ор
ганизацией отдыха и досуга и 
т. д ., а основная активность 
направлена не на решение 
этих проблем, а на вопросы 
политического, национального 
характера. Вот почему мне 
кажется, что общество больше 
выиграет, если каждый член 
его будеі широко информи
рован, в чем причины нашей 
экономической отсталости, по
чему наша одна из богатей
ших республик по природным

О П О Р Ы
кретности, эавуалирования, от
вода от основных проблем и 
истинного положения дел па
губна и может привести к тя
желым последствиям. На мой 
взгляд, белее важного мате
риала для обсуждения в кол
лективах предприятий, на всех 
уровнях общества, чем пробле
мы достижения экономичес
кой самостоятельности, вряд 
ли имеются на сегодйяшний 
день.

Если же говорить конкрет
но о Проекте, то, несмотря 
на огромную значимость, в 
нем достаточно часто имеют 
место повторения о направ
ленности документа на повы
шение роста благосостояния 
и т. д.

Исключение из этого доку
мента действующих законов, 
в частности, Закона о пред
приятии, будет способствовать 
его конкретизации и цельно
сти.

ганизация производства поз
волила на протяжении многих 
десятков лет создать и сох
ранить высококачествен н у ю 
продукцию. Передача этих 
предприятийь в подчинение 
местных Советов одним ма
хом разрушит то, что созда
валось на протяжении более 
ста лет и что продиктовано 
логикой и экономикой. Такое 
же положение может быть 
создано и при производстве 
шампанского, марочных, полу
сладких и полусухих вин. По
этому предлагается дать пункт 
3.11 в следующей редакции: 
«В подчинение управле н и я 
местных Советов не входят 
только те предприятия, пере
рабатывающие сельскохозяйст
венное сырье, которые выра
батывают полуфабрикаты и 
связаны единой технологичес
кой цепью с предприятиями, 

»

Требует уточнения вопрос о 
подчинении местным Советам 
предприятий, находящихся на 
их территории. Дело в том, 
что имеются отрасли, где на 
основе узкой специализации 
многие предприятия увязаны

расположенными в других 
районах республики».

В «Основных принципах...»
нет указания, на какой основе 
будут осуществляться разви
тие отраслей, капитальное
строительство, ‘ источники фи
нансирования этих важных ме-

пользования этих транспорт
ных связей на благо нашей 
республики? Очевидно, что 
добрая половина грузов, вхо
дящих на нашу территорию, 
является транзитной. Вот и 
возникает в о п р о с :  какую
выгоду имеет республика 
от этого тран з и т а? Мне 
представляется, ничего, кро
ме убытков. Республика дол
жна изыскивать средства для 
строительства и ухода за тран
спортными связями, а их экс
плуатируют все. Назрел воп
рос о введении полного хоз
расчета на авиационном, ав
томобильном, железнодорож
ном, морском транспорте с 
созданием республиканс к и х 
экономически самостоятель
ных объединений, тогда будут 
созданы условия для сосре
доточения в одних руках от
ветственности за сохранность 
и качество транспортных свя
зей, за эффективную эксплуа
тацию и их дальнейшее раз
витие, т. е. блага, имеющиеся 
в республике, должны исполь
зоваться во благо респуб/гики.

Ключевой вопрос, который 
не нашел также должного 
отражения в «Основных прин

ципах...»,—о заработной плате 
и доходах населения. Правда, 
в пункте 6.6 сказано, что раз
мер оплаты труда на хоз
расчетном предприятии не 
устанавливается, но принципи
альным считаю добавление к 
этой же фразе «...и не ограни
чивается». . _

Далее для стимулирования 
индивидуальной деятельности, 
для создания юридической, 
правовой защиты труда арен
даторов, кооперативов необ
ходимо установить также, что 
доходы граждан не ограни
чиваются при обязательной 
оплате налогов и соответствии 
их деятельности установлен
ным требованиям действую
щего законодательства. Та
кое положение устранит име
ющую место некоторую по
ловинчатость в этом вопросе 
и позволит избавиться от го
дами насаждавшегося страха 
и уравниловки и послужит 
стимулом для активизации ин
дивидуальной деятельно с т и 
населения.

К сожалению, проблема во
влечения населения в обще
ственно полезную трудовую 
деятельность не нашла своего 
отражения в предлагаемом 
проекте, а ведь ее решение 
имеет огромное значение. 
Так, в категорию неработа
ющих входят десятки тыс*ч 
здоровых, трудоспосо б н ы х 
членов нашего общества, и 
это явление вызвано не без
работицей, когда есть жела
ние работать, но нет рабочих 
мест, а отражает диаметраль
но противоположное положе
ние. Проходить мимо этого 
потенциально опасного явле
ния недопустимо.

И еще. Наряду с проектом 
«Основных принципов эконо
мической самостоятельности 
Грузинской ССР» я с немень
шим интересом изучил и 
«Концепцию экономичес к о й  
самостоятельности Грузинской 
ССР» (альтернативный вари
ант Общества Руставели). 
Высказанные мною замечания 
в части необходимости пред
варительного проведения глу
бокого анализа причин наших 
экономических потерь каса
ются и этого документа. Но 
если взять на себя ответст
венность по сравнительной 
оценке каждого из представ
ленных проектов, то считаю 
своим долгом отметить, что 
альтернативный вариант выиг
рывает более тщательной про
работкой многих направлений, 
хотя и содержит некоторые 
спорные пункты. ^

Оба проекта могут быть 
взяты за основу при подго
товке окончательного вариан
та документа после всенарод
ного обсуждения.

Николай МЕХУЗЛА, 
доктор технических наук.

РЕКОНСТРУКЦИЯ
6 66 Н ЕЙ

Нынешний год для коллектива Грузинского сахарного 
комбината —  особый. Наконец-то решился вопрос о рекон
струкции предприятия, а точнее, о начале реконструк- 
цкк. капитальному ремонту подлежат практически все 
помещения комбината, коммуникации, словом, предстоит об
стоятельная и напряжанная работа. В условиях же самофи
нансирования и самоокупаемости от коллектива требуютея 
дополнительные усилия и высокая организованность.

Комбинат был введен в экс
плуатацию а 1932 году, и с 
тех пор здесь ни разу не про
водился капитальный ремонт, 
что привело предприятие в 
плачевное состояние. Боль
шая часть производственных 
зданий и сооружений, в также 
коммуникации пришли в не
годность. По заключению Все
союзного института теорети-’ 
ческой механики и сейсмоло-

сти в порядок. Создана 21 
ремонтная бригада, в них 
объединены 160 человек, при
чем в каждой бригаде име
ются высококвалифицирован
ные специалисты: строители,
монтажники, слесари. Еже
дневно у главного инженера 
предприятия проводятся со
вещания-летучки, на которых 
анализируется ход работ, опе
ративно решаются воэник-

на комбината, груз предна
значался строительной орга
низации Озургетского района. 
В течение двух дней не вы
гружали в Агара ненужный 
груз, но железная дорога 
потребовала освободить ва
гоны, к тому же оштрафовала 
комбинат примерно на пять 
тысяч рублей. Бывает и так, 
когда в силу вступают безот
ветственность и халатность.

Неотложные заботы

гии, металлические конструк
ции в плитам перекрытия глав
ного производственного кор
пуса находятся в аварийном 
состоянии. Видимо, все-таки 
именно это заключение и 
определило начало ‘ рекон
струкции, а то ведь до него 
шли одни только разговоры.

— Так или иначе, к капи
тальному ремонту предприя
тия мы приступили в середи
не мюля, — говорит дирек
тор комбината Климентий 
Мчедлидзе. —  Особенно с т ь 
тут такова, что ведем мы ре
монт в основном собственны
ми силами. Утвержден сете
вой график работ, по кото
рому реконструкция должна 
завершиться к 15 октября. За 
66 рабочих дней мы должны 
выполнить то, чего не дела 
лось у нас годами, и наконец- 
таки исключить непредвиден
ные перебои на комбинате, 
которые вызывали не только 
простои людей и оборудова
ния, но и вели к большим 
потерям готовой продукции, 
ведь специфика нашего дела 
такова, что одновременно в 
процессе технологическ о г о  
цикла переработки сырья на
ходятся десятки тони про
дукции, а при остановке это
го процессе перерабатывае
мый полуфабрикат практиче
ски приходит а негодность.

Да, остановки во время ра
боты на комбинате были яв
лением частым: то отключа
лась электроэнергия, то  вы
ходил из строя трубопровод, 
го отказывало устаревшее 
оборудование...

Теперь решено есв приав-

шие проблемы. Так что про
грамма реконструкции нахо
дится под четким контролем, 
и прилагаются немалые уси
лия для того, чтобы новый 
сезон переработки сахарной 
свеклы начать безо всяких

Имеются уже и первые ус
пехи. Так решился один из 
главных вопросов —  о беспе
ребойной подаче электроэнер
гии предприятию. Проклады
вается новая запасная элек
тролиния, которая исключит 
остановки. Строится также но
вая котельная, интенсивно ае 
дутся работы по замене кры
ши главного производственно
го корпуса, а а самом кор
пусе монтируется 4технологи
ческое оборудование.

Однако есть и трудности. 
О них непременно надо ска
зать. Наметился прорыв на 
работах известкового хо
зяйства. До сих пор не по
лучены два вагоне огнеупор
ных кирпичей из Донецка, а 
ведь их должны были при
слать еще а прошлом квартале. 
Пришлось а Донецк коман
дировать работника комбина
та. Немалые трудности воз
никли и по причине нехватки 
металлических труб, что су
щественно задерживает стро
ительство котельной. В связи 
с этим надо бы вспомнить и 
о коллективе Рустеаского эа- 
аода железобетонных кон
струкций. На комбинат с л то -  
го предприятия поступили дяа 
вагоне железобетонных кон
струкций, но оказалось, что 
это совсем не то, чего ждали

Особо хотелось бы выде
лить и такой вопрос. Под са
харную свеклу заняты весь
ма большие сельскохозяйст
венные угодья Картли и Юго- 
Осетии, причем занимает эта 
культура почти всегда лучшие 
земли. Выращивают, же на 
них всего 50 тысяч тонн са
харной свеклы, что при пе
реработке дает около четы
рех тысяч тонн сахара. Тут- 
то и вся загвоздка — отече
ственную свеклу трудно пере
рабатывать, не всегда она 
кондиционна, и в конечном 
итоге выработка сахара из 
нее почти всегда для комби
ната оборачивается убытка
ми, а между т ім  из импорт
ного тростникового сырца 
комбинат вырабатывает свы
ше 50 тысяч тонн сахара. Если 
участь ту сложность, которая 
связана . с выращиванием са
харной свеклы, а также сов
падение периода уборки с 
другими, не менее важными 
культурами, то, наверное, сто
ит подумать о полном Пере
воде предприятия на перера
ботку ймпортного сырца. Про
ведение в жизнь такого ре
шения принесло бы выгоду и 
комбинату, и хозяйствам Кар
тли и Юго Осетии. Безуслов
но, вопрос сложный и в од
ночасье его не решишь, но 
ставить его пришла пора, ес
ли думать о выгоде и об эф 
фективности.

Ну, а а заключение мы сно-а 
ва хотели бы обратиться к 
беседе с директором комби
ната Климентом Мчедлидзе:

— Конечно же, трудно, 
очень трудно приходится сей
час нашему коллективу, но 
уверенность в успешном за
вершении всех дел нас но 
покидает. И на то есть осно
вания.

Что щ, хорошо; когда слова 
подкреплены делами, и еше, 
когда знаашь цену данному 
слову, а пока до конца ре
конструкции осталось чуть бо
лее месяца.

Александр ТАБАТАДЗЕ. 
(Корр. «Зари Востока»).

ОТЧЕГО ПУСТЕЕТ КАССА
Своевременно получая в августе заработную плату, тру

женики республики не предполагали, что средства для это
го выделены союзными органами. Разрыв в выполнении кас

сового плана, который достиг нескольких десятков миллио
нов рублей, создал в Грузинском республиканском банке 
Госбанка СССР существенный дефицит денежных знаков.

—  Положение необходимо 
срочно выправлять, — коммен
тирует ситуацию председатель 
правления банка Владимир Па- 
теишвили. — В противном слу
чае уже в нынешнем месяце 
встанем перед фактом нехват
ки денег для выплаты зарплат 
ты рабочим и служащим, вы
дачи пенсий и пособий. Проб
лема родилась не сегодня. 
Уже длительное время финан
совое положение республики 
остеется тревожным. Правда, 
были и периоды сравнительно 
благополучные, когда кассо
вый план даже перевыполнял
ся, как, например, в первом 
квартале года. В результате 
улучшения работы торговых 
организаций, т р е н  спортных 
предприятий, некоторых дру
гих отраслей народного хозяй
ства тогда был достигнут рост 
поступления в кассы банка на-

Актуальное
интервью

личных денег. Однако полно
стью стабилизировать положе
ние не удалось.

—  В чем вам видятся ос- 
ионные причины денежного 
дисбаланса!

Прежде всего, а несба
лансированности покупатель
ского спроса и предложения. 
Об опасности такой ситуации, 
о последствиях, которыми она 
чревата, говорилось на самом 
высоком уровне. Вопрос не
однократно рассматривался и 
а ЦК Компартии Грузии, Со
вете Министров Грузинской 
ССР, где буквально на днях 
состояние кассовой дисципли
ны стало предметом строгого 
суждения. В частности, отме
чалось, что Министерство тор
говли, Цекавшири, другие ми
нистерства и ведомства, мест
ные советские органы не при
нимают нужных мер для соб
людения кассовой дисципли
ны, обеспечения своевремен
ной и полной сдачи торговой 
выручки. Все это может отри
цательно скаэатьса, и уже ска
зывается, на бюджете каждо
го труженика, создает благо
приятную почву для растрат 
и хищений. В нынешнем го
ду положение в этом плане 
особенно обострилось. Так, по 
сравнению с прошлым годом 
количество нарушений кассо
вой дисциплины возросло поч
ти вдвое.

Неуклонно углубляющийся 
дисбаланс между доходами и

расходами ведет также к ро
сту денежной эмиссии. А  на 
ухудшение соотношения де
нежных доходов и расходов 
населения и рост эмиссии по
влиял высокий темп роста 
средней заработной платы в 
новых условиях хозяйствова
ния по сравнению с темпами 
роста производительности тру
да. Как видите, прослежива
ется целая причинно-следст
венная цепочка.

— Владимир Александрович, 
что же, на ваш взгляд, следу
ет предпринять для исправле
ния положения!

—  К сожалению, проблема, 
о которой мы беседуем, сто
ит не только перед нашей рес
публикой. Поиском ее реше
ния заняты лучшие экономи
сты страны, научно-исследова
тельские институты. Должна 
быть разработана стройная 
экономическая система, повы
шающая з а и нтересованность 
каждого а сдаче государству 
вырученных денег. А  для это
го надо насытить рынок това
рами массового спроса, отка
заться от диктата фондового 
распределения, словом, соз
дать рыночную экономику. А 
пока ее нет, приходится ог
раничиваться традиционными 
«усилить» и «улучшить», «вы
явить» и «обеспечить»...

— Какова, с вашей точки 
зрения, роль во всем этом ко
оперативов!

—  Пока явно отрицательная. 
Не способствуя ликвидации 
дефицита, а нередко и усу
губляя его, кооперативы, тем 
не менее, весьма исправно 
получают для своего развития 
крупные денежные суммы. 
Так, только в этом году им 
выдано 329,4 миллиона руб
лей. Отдача же исчисляется 
суммой а десять раз меньшей. 
Дело тут, вероятнее всего, в 
том, что основная часть выра
ботанной кооперативами про
дукции вывозится и сбывает
ся за пределами республики, 
причем по неконтролируемым 
ценам. Особенно отличаются 
этим торгово-закупочные коо
перативы. Не создавая допол
нительных материальных цен
ностей, его члены умудряются 
зарабатывать немалые суммы 
денег. Вот вам и одна из при
чин несбалансированности де
нежных доходов и расходов. 
Это вызывает справедливое 
недовольство людей.

— Так что шщ, закрыть коо
перативы! . ....

—  Ни в коем случае. Но их 
деятельность необходимо дол
жным образом координиро
вать и направлять.

(ГРУЗИНФОРМ).

Молодой мастер сборочного цеха Не 3 Тби
лисского завода им, Кирова производствен
ного объединения «Станкостроитель» Коба 
Теэелашвили после окончания Тбилисского 
политехнического института мм. В. И. Ленина 
работает мастером цеха. За 6 лет работы на 
производстве он стал высококвалифицирован

ным мастером и заслужил большое уважение 
м авторитет среди рабочих.

Н а с н и м к е :  мастер Коба Теэелашвили 
(справа) и слесарь-сборщик Сулико Голоев 
проверяют качество станка.

Фото Михаила Квмрикашвили.

Местное самоуправление

« м  ы  Т У Т

ж  и  в  е  м » ,
— сказали на своей внеочередной сессии 

депутаты Сзбурталг'г ;кого района Тбюшси 
и потребовали решения неотложных проблем района.

По списку сегодня депутатов в Себурталинском районе — 
полторы сотни, но в зале народу было явно больше. Испол
нительный комитет районе принял решение провести вне- 
очередной? сессию открытой, пригласил присутствовать всех
желающих.

До этого тут проводились
эксперименты с «открытыми» 
заседаниями исполкома. На
верное, сегодня рано обоб
щать опыт, поэтому попробу
ем нарисовать «картинку»: 
как шло заседание сессии, 
останавливаясь, естественно, 
на наиболее значимых мо
ментах. Депутаты и 350 «го
стей», то есть районных ак
тивистов, выслушали отчет
ный доклад. Он был крат
кий — цифры, проблемы. 
Два главных бича наших рай
онных депутатов и Советов 
в целом — вынужденное 
мелкотемье и опять-таки вы
нужденная расплывчатость 
и неопределенность решений. 
Очень часто решения полно
властного (по идее) органа 
местного самоуправления на
чина ю т с я словами: «про
сить», «ходатайствовать пе
ред...» и так далее. На этот 
раз довелось увидеть как бы 
«альтернативный вариант» 
районной сессии.

Вопросы ставились имен
но те, которых сегодня ждут: 
экология района, хозрасчет 
района, развитие района в 
комплексе. Правильным так
тически было решение дать 
слово прежде всего предсе
дателям депутатских комис
сий. Депутат райсовета, про
фессор Михаил Гогоберидзе 
делает свой доклад. Он пред
седатель комиссии по вопро
сам экологии.

— Пока у  нас нет едино
го подхода, который бы увя
зывал экологический аспект 
с проектированием и строи
тельством, развитием райо
на в целом, — считает он. —■ 
Такая увязка обязательно 
должна быть. Депутат также 
обращает внимание на то, 
что допущены ошибки при 
комплектовании депутатских 
комиссий. Район имеет гро
мадный научный потенциал, 
а используется он в интере
сах местного самоуправления 
плохо, нерационально.

Это, кстати, беда не толь
ко Сабурталинского районно
го Совета. По опыту знаю, 
что в райсоветах учителя-де
путаты занимаются вопроса
ми канализации, а инжене
ры-депутаты ломают голову 
над проблемами медицинско
го обслуживания. Депутаты 
пришли к выводу, что прин
цип профессионализма дол
жен быть главным в форми
ровании комиссий.

Депутат Резо Мерквила- 
дзе поднялся на трибуну, 
чтобы доказать: реформа об
разования не сдвинется с ме
ста, пока учебные заведения 
не получат не «бумажную», 
а реальную автономию в де
ле формирования кадрового 
состава. Сегодня пока ситуа
ция такая— при подборе кад
ров командуют все: райком, 
исполком. раЙоно. В  резуль
тате ответственности не йе

ны начинать занятия с учеб
никами, бывшими в употреб
лении. Это плохо и с гигиени
ческой точки зрения, и пси
хологически не оправдано.

Кстати, от себя заметим, 
что было время — страна 
была много беднее, но учеб
ники 1 сентября у  всех ле
жали на партах новенькие. 
Но, может быть, вопрос не 
по адресу? Может быть, рай
совет не в силах решить эту 
проблему? Ничего подобного: 
уже на сессии выяснилось, 
что у исполкома есть резер
вы, есть возможность само
му стать заказчиком учебни
ков. Решено, что районный 
Совет попробует решить 
проблему учебников своими 
силами, не дожидаясь реак
ции ведомств. Кстати, и в 
отчетном докладе исполко
ма прозвучало: основное на-

ководством исполкома и Ко
митетом народного контроля. 
К Н К  считал, что некоторые 
вопросы исполком должей 
рассмотреть вторично, тогда 
как руководство исполнитель
ного комитета настаивало, что 
решение по этим вопросам 
уже вынесено. Была созда
на депутатская комиссия, ко
торая пришла к выводу: к 
этим спорным вопросам ис
полком должен вернуться, 
посвятить им свои заседания, 
еще раз проанализировать и 
аргументировать свои реше
ния. Несколько слов следу
ет сказать и об атмосфере 
сессии районного Совета. 
Свободно, раскованно, без 
комплекса неполноценности 
провели ее депутаты.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ

правление работы — забота 
о школе. Тут будущее рес-

сет никто. Второй вопрос: о
‘ОНИшкольных учебниках. Стыд

но, говорит депутат, когда в 
наше время дети вынужде-

публики, и здесь должен 
быть осуществлен качест
венный прорыв.

Выступления председателя 
планово-бюджетной комиссии 
ждали с нетерпением, много 
накопилось вопросов, есть 
претензии сегодня к фи
нансистам. Очень неохотно, 
вяло, робко ставят они во
просы, связанные с местным 
бюджетом. Выступление де
путата Гултаза Лапарткава 
было и самокритичным, и де
ловым. Он предложил соз
дать аналитическую группу 
для глубокого, всесторонне
го анализа работы всех пред
приятий района. Кстати, Са- 
бурталинский исполком уже 
разработал первую редакцию 
концепции экономической са
мостоятельности своей терри
тории. Из отчета и выступ
ления Г . Лапарткава стало 
ясно, что если подработать 
отдельные вопросы, то фи
нансовое положение Сабур- 
тало дает возможность пе
рейти на территориальный 
хозяйственный расчет и са
мофинансирование. Оконча
тельное решение все же бы
ло отложено до следующей 
сессии.

Очень хорошо прозвучало 
выступление Гиви Курдиа- 
ни, директора кооператива- 
завода «Грузагромашремсер- 
вис». Он доложил сессии, что 
его предприятие взяло в 
опеку 40 многодетных семей 
и выплачивает им из своей 
прибыли по 30 рублей. С 
нового года помощь увели
чится до 50 рублей. Кроме 
того, на заводе предложено 
создать отряд охраны обще
ственного порядка, который 
будет работать под руковод
ством милиции.

Эту информацию хочется 
дополнить: исполком принял 
решение за свой счет повы
сить пенсию одиноким ста
рикам до 75 рублей. Реше
но на месте!

Вторым вопросом в пове
стке дня был -конфликт, про
исшедший на предыдущей 
сессии. Он возник между ру-

Наверное, одна из самых 
главных составляющих рабо
ты местных Советов — это 
сбор и воплощение народной 
инициативы на местах. Не
которые из них заслуживают 
того, чтобы их поместить на 
страницах газеты — они ка
саются не только Сабурта
линского района Тбилиси.

Жильцы, улицы Сабурта- 
линской:

Н еобходи м о, чтобы органи
зации, пер ер ы вш и е территорию, 
незамедлит ельно* вносили стои
мость восст ановительных р а 
бот на счет тех организаций,  ^  

которые выполнят эти работы.
Н. Кавтарадзе, директор 

средней школы №  123:
Н ео б х о д и м о  создат ь в ш ко

ле общ ест во м и л осер ди я  и р а з 
решить сб о р  в п ол ьзу  школы  
пож ерт вований т рудящихся.

Л. Мебурншвили, директор 
средней школы №  161:

Ответственность за п о д го 
товку н е  к  валиф ицированны х  
специалистов возложить на 
вы сш и е уч еб н ы е заведения, 
вплоть д о  уп р а здн ен и я  ди пл о
ма и выплаты штрафа...

Коллектив ЖЭУ №  81:
Ж ил ищ н ы е управлени я  нуж 

но перевести на хозрасчет, в ы 
делить им св ои  ф он ды  и о р 
ганизовать с в о е  ск л а дск ое  х о 
зяйство.

Рабочие и служащие ПО 
«Бахтриони»:

Д л я  повы ш ени я  авторитета 
Совет ов н еоб ходи м о , чтобы они  
выступали н е  в  р ол и  расп ор я 
дителей и п р овер я ю щ и х , а как 
партнеры производст ва, сп о- *  
собст вовали х о з  я  йственной  й 

деят ельно ст и , отвечали за 
обесп еч ен и е кадрами..

Ш. Коява, директор Тби- 
»умеілисского инструментального 

завода:
Произвест и сли яние ф унк

ций ком иссий исполком а и к о 
миссий Совета и п о  н ео б х о д и 
мости произвест и сокращ ение  
штатных единиц. Считать целе
сообр азн ы м  освободит ь п р е д 
седателей и секрет арей посто
янно дей ст вую щ и х комиссий  
райсовет ов от д р у г о й  работы 
или от др у ги х  обязанностей.

Алаксай СИНЕЛЬНИКОВ.

-
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П ульс планеты <

{Событие исторического значения
Печать Индонезии приветствует визит президента Сухарто в СССР

I
ДЖАКАРТА, 12 сентября. (ТАСС). «Индонезия и Совет

ский Союз достигли договоренности о расширении сотруд
ничества», «Согласованы основы развития индонезийско-со
ветского сотрудничества» — под такими заголовками цент
ральные индонезийские газеты поместили сегодня на первых 
полосах сообщения из Москвы о встрече Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Председателя Верховного Совета СССР  
М. С. Горбачева с президентом Сухарто, о подписании Заяв
ления об основах дружественных отношений и сотрудниче
ства между двумя странами.

Событием исторического 
значения называет крупней
шая индонезийская газета 
«Компас» встречу руководи
телей Советского Союза и 
Индонезии, подчеркивая до
стигнутую в Москве догово
ренность о придании совет
ско-индонезийским отноше
ниям качественно новых па

раметров. Национальное ин
формационное агентство Ан- 
тара выделяет закрепленное 
в совместном заявлении 
стремление сторон активизи
ровать и расширять полити
ческий диалог, а также ук
реплять сотрудничество на 
международных форумах в 
интересах всеобщего мира 
и безопасности.

Горячие точки

Совместное заявление, 
указывает «Джакарта пост», 
свидетельствует «не только 
о  стремлении расширить 
масштабы отношений между 
Джакартой и Москвой, осо
бенно в области экономики 
и торговли, но и о  намере
нии установить геополитиче-. 
ское сотрудничество, кото
рое может существенно по
влиять на формирование но
вого соотношения сил в 
Азиатско-Тихоокеанской. ре
гионе». Итоговый документ, 
подчеркивает газета, «отра
жает симметричность взгля
дов Джакарты и Москвы на 
нынешние изменения в меж
дународной обстановке».

СОВЕТСКАЯ ПРИБАЛТИКА:
В З Е Р К А Л Е  М Н Е Н И Й
БЛЭКПУЛ, 12 сентября. (ТАСС). В ходе проходившего 

здесь съезда Британского конгресса тред юнионов коррес
пондент ТАСС Александр Сиснев попросил некоторых его 
участников и гостей высказать свое мнение о положении в 
республиках Советской Прибалтики.

« Т БИЛИС Е ЛИ»  — О Б Щ Е С Т В О  
Е Д И Н О М Ы Ш Л Е Н Н И К О В

«Советский Союз — это го
сударство многих националь
ностей. — сказал генераль
ный секретарь профсоюза 
промышленных, научных и 
финансовых работников Кен 
Гилл. — И когда в какой-то 
из республик ущемляются 
права национальных мень
шинств, то это в корне невер
но. Я убежден, что будущее

Таллинне, пишет он, я понял, 
что есть влиятельные силы, 
которые, используя политику 
радикальных политических пе
ремен в обществе, стараются 
добиться выхода Эстонии из 
состава СССР. Греческий жур
налист обращает внимание на 
развешанные на улицах Тал
линна оскорбительные для 
всех советских людей плака- ~

11 сентября Председатель Совета Мини-

Істров Грузинской ССР Нодар Читанава встре
тился с членами совета и правления создан
ного недавно при Грузинском республикан
ском фонде культуры благотворительного об 
щества «Тбилисели»,

Во время беседы подчеркивалось, что 
быть тбилисцем весьма почетно, но это эва- 

" ние обязывает ко многому, поскольку из
древле известен феномен тбилисца как го
рожанина, пламенного патриота своего го
рода, интернационалиста и правдолюбца. 
Общество призвано восстановить эти цен
ные традиции.

На встрече говорилось об основных на
правлениях деятельности правительства 
республики, наметившего широкомасштаб
ные задачи по решению проблем экологии,

демографии, санитарной, чистоты, оздоров
лению экономики, созданию национальной 
модели развития культуры, науки и обра
зования, существенному улучшению охра
ны здоровья человека. Было особо подчерк
нуто, что все эти проблемы в значительной 
степени касаются и столицы республики, ко
торая должна быть лицом Грузии, ее на
рода. И существенного изменения положе
ния в лучшую сторону можно достигнуть 
лишь при активном и заинтересованном 
участии буквально каждого человека. «Тби
лисели». общество единомышленников, при
звано сыграть значительную роль как в 
социально-экономической, так и политиче
ской жизни города, всей республики.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

і ИЗРАИЛЬСКИЕ ГОСТИ В КУТАИСИ

Информирует объектив

ф  ЛИВАН. Продолжает оставаться взрыво
опасной обстановка не только в Бейруте, но 
н на юге страны.

На с н и м к е :  ати нзранльские головоре

зы возвращаются на свою позицию после 
е;ер одного кровавого рейда по оккупирован
ном/ ’ г-гу Ливг

Телафото АІ і — ТАСС.

ф  САЛЬВАДОР. Определенные круги в 
стране делают ставку на террор, е целью по
кончить с освободительным движением на
роде.

Н а  с н и м к е :  жертвы «эскадронов смер
ти».

Фотохроника ТАСС.I
( О т к р ы т и е  н о в о г о  к о р п у с а  г о с п и т а л я
I 
I

ГАВАНА, 12 сентября. (ТАСС). Высокий уровень развития 
здравоохранения на Кубе позволяет ей не только обеспе
чивать квалифицированным медицинским обслуживанием 
свое населенне, но н оказывать помощь ■ этой области дру
гим странам.

Об этом заявил Первый
секретарь ЦК Компартии Ку
бы, Председатель Государст
венного совета и Совета Ми
нистров республики Фидель

ческого госпиталя «Сальвадор 
Альенде». Это трехэтажное 
здание, в котором размести
лось оснащенное современ
ной медицинской техникой от-

Кастро. Он выступил на со- деление интенсивной терапии,
стоявшемся здесь я понедель- было построено членами ми-
ник торжественном собрании, кробригад —  добровольными
посвященном открытию ново- помощниками к у б и н с к и х
го корпуса клинико-хирурги- строителей.

За последние годы, отме
тил Кастро, только в Гаване 
создано около двух тысяч кон
сультаций а рамках общена
циональной программы «се
мейный врач». Наши врачи- 
офтальмологи разработали 
методы, благодаря которым 
удается успешно лечить бо
лезни глаз, частично или 
полностью восстанавливать 
зрение. Кубинские специали
сты в области биотехнологии 
и генной инженерии разрабо
тали уникальное лекарство 

. против ожогов, получившее 
высокую оценку советских 
врачей.

публики Прибалтики, полити
чески, экономически и соци
ально неразрывно связано с 
Советским Союзом. И я не 
вижу никаких выгод для Эсто
нии, Латвии и Литвы в сепара
тистских настроениях. Пробле
мы, которые существуют в 
вашей стране, имеют эконо
мическую подоплеку. Сейчас 
в СССР наблюдается нехват
ка целого ряда товаров. Но 
со временем, если эти эко
номические проблемы будут 
решены, я думаю, что нацио
налистические призывы к от
делению начнут сходить на 
нет. Если учитывать долго
срочные интересы республик 
Прибалтики, то выход из со
става СССР означал бы для 
них экономическую катастро
фу».

«Я с тревогой слежу за со
бытиями в Прибалтике, — 
сказал секретарь совета проф
союзов Шеффилда Уильям 
Ронксли. — У б е ж д е н ,  что 
тот, кто поднимает национа
листическую волну, поступает 
безответственно. Уровень жиз
ни в республиках Прибалтики, 
если брать Советский Союз 
в целом, достаточно высок. 
Ратующие за выход из состава 
СССР, видимо, не осознают, 
что это будет равнозначно 
развалу всего хозяйства в 
их республиках. Мне кажет
ся, что сейчас необходимо 
преодолеть националистиче
ские и шовинистические на
строения и добиваться реше 
ния всех проблем демокра
тическим путем. Я также 
убежден, что народы Прибал
тики только выиграют, если 
примут самое активное уча
стие в перестройке в вашей 
стране. Перед Советским 
Союзом открываются очень 
хорошие перспективы: един
ство, а не разъединение на
родов может способствовать 
успеху созидательной рабо
т ы * - -

АФИНЫ, 12 с е н т я б р я .  
(ТАСС). Как своевременный и 
необходимый' документ рас
ценивает Заявление ЦК КПСС 
о положении в республиках 
Советской Прибалтики грече 
ская газета «Ризоспастис», 
корреспондент которой посе
тил недавно Эстонию и поде
лился с читателями своими 
впечатлениями о ситуации в 
этой республике.

За время пребывания в

вместе со свастикой, солдат 
ский сапог с надписью 
«СССР —̂  1939 год», топчущий 
девушку с эстонским нацио
нальным флагом, и т. п. Мы 
убедились, продолжает кор
респондент, что через сред
ства массовой информации, 
газеты и телевидение нагнета
ется организованная пропаган
дистская кампания с целью, с 
одной стороны, приукрасить 
положение в довоенной Эс
тонии, а с другой — обви
нить во всех сегодняшних 
проблемах Москву.

Люди, которые говорят все 
это, отмечает «Ризоспастис»,

КУТАИСИ. Находящиеся ■ Грузии израильские журнали
сты, среди которых глаяный редактор и издатель газеты 
«Алия Сакартвелодан», основатель общества Руставели в Из
раиле Абрам Сапир (Сепиашвили), заведующий отделом 
фольклора израильского радио и телевидения Иояел Рекем, 
повт Яков Голан (Чиквашвили), поэтесса Мвия Чикяашвили, 
художественный руководитель и главный режиссер грузин
ского театра в Израиле Давид Хубалашвмли, побывали в 
Кутаиси.

На встрече, состоявшейся в 
городском комитете партии, 
гостей тепло приветствовав 
первый секретарь горкома 
партии Гиви Абзианидзе. Оч 
рассказал им о перспективах 
развития города, подчеркнулзабывают о тех исторических I  Р” в" т"?  города, подчерки,-,. 

условиях, в которых жил Со- *  бо^ш ой интерес, проявляе-
ветский Союз, а вместе с ним 
и Эстония, предпочитают не 
говорить о том, что было бы 
с народами Прибалтики, если 
бы победил гитлеризм и ес
ли бы СССР ѳ послевоенный 
период ценой огромных уси
лий не удалось добиться во
енного паритета. Это, конеч
но, ни в коем случае не оп
равдывает те ошибки, кото
рые были допущены в отно
шении Эстонии после войны.

В статье отмечается, что 
многие требования русско
язычного населения являются 
обоснованными. Например, 

Закон о языке предусматри
вает обязательное изучение 
эстонского языка в течение 
4-х лет, в то время как для 
этого нет необходимой базы. 
Но недемократично, считает еѳ 
автор, исправл я т ь  неспра
ведливости прошлого, верша 
новые несправедл и в о с т и. 
«Ризоспастис» подчеркивает, 
что именно КПСС стала во 
главе гигантской борьбы за 
обновление всех сторон соци
альной жизни, в том числе и 
(в области межнациональных 
отношений. Москва дала «зе
леный свет» экономическому 
самоуправлению Прибалтий
ских республик, процессам 
демократизации, которые осу
ществляются и в Эстонии. Пе
рестройка в Советском Со
юзе увенчается успехом толь
ко в том случае, если все 
граждане, независимо от на
циональности, будут прини
мать в ней активное участие. 
И, напротив, разделение бу
дет препятствовать процессу 
национального обновления, 
подчеркивает греческая газе
та.

мыи кутаисцами к визиту в

Грузию делегации журнали
стов из Израиля.

Гости побывали в истори
ческих местах города, имели 
встречи с представителями
трудовых коллективов и твор
ческих организаций, с общест
венностью Кутаиси.

— Каждая встреча была по- 
своему незабываема, трога
тельна,— сказал корреспонден
ту ГРУЗИНФОРМа руководи
тель делегации Абрам Сапир,— 
но одну хотелось бы выде
лить особенно —  это встреча 
в кутаисской грузинской шко
ле номер 31, где создан клуб 
«Саманта», члены которого 
ухаживают на могилами наших 
предков на еврейском клад
бище... Мы передали кутаис
цам предложение мэра го
рода Тель-Авива о породне- 
нии г&родоа Кутаиси и Тель- 
Авив.

АГЕНТСТВА МТИ И АДН СООБЩАЮТ
БУДАПЕШ Т. 12 сентября, жилось также и на венгеро- 

(ТАСС). Агентство МТИ рас- австрийской границе, 
пространило сообщение, в ко- За сложившееся положение 
тором говорится, что прави- ВНР* не несет никакой ответ- 
тельство ВНР решило времен- ственности. Оценка причин 
но приостановить действие этой проблемы не является 
соответствующих пунктов сог- задачей венгерского прави- 
лашения между правительст- тельства, • говорится в сооб- 
вами ВНР и ГДР от 1969 года щении.
и дать возможность гражда- БЕРЛИН. 12 с е н т я б р я ,  
нам ГДР, находящимся на (ТАСС). Как стало известно из 
территории Венгрии и не же- Будапешта, гражданам ГДР, 
лающим возвращаться домой, находящимся в ВНР, была 
выехать в любую страну, ко- противозаконно и в наруше- 
торая готова будет их впу- ние международно - право- 
стить или принять. Правитель- вых договоров и соглашений 
ство ВНР, отмечается в сооб- предоставлена возм ож ность  
щении, в последние недели для выезда в ФРГ через гра- 
постоянно занималось урегу- ницу с Австрией. Об этом го-

I

I
лированием этого вопроса. 
Неоднократно проводи л и с ь 
консультации с соответствую
щими органами ФРГ, в ходе 
которых подчеркивалось, что 
решение этого вопроса зави
сит от двух немецких госу
дарств. Однако переговоры

I
I  _______________________________
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ворится в распространенном 
здесь сообщении агентства 
АДН. Этот шаг а сообщении 
квалифицируется как «прямое 
вмешательство во внутренние 
дела ГДР».

С сожалением приходится 
констатировать, что предста- 

между ГДР и ФРГ не принес- вители ВНР а нарушение сог- 
ли результатов. Между тем лашений и договоренностей 
число граждан ГДР на тер- позволили склонить себя к 
ритории Венгрии, не желаю- тому, чтобы оказать поддер- ~ 
щих возвращаться на родину жку этой акции, заблаговремен- 
и стремящихся выехать в ФРГ, но подготавливавшейся ФРГ, 
продолжало увеличиват ь с я. подчеркивается в сообщении 
Беспокойное положение ело- АДН. I

СТАМ БУЛ, 12 сентября. (ТАСС). 58-я Измирская между- «Востокинторг» и «Автоэкс-
народная ярмарка я воскресенье завершила работу. Павиль
он СССР по традиции находился я центре внимания ее по
сетителей.

С  открытия выставки свы
ше двух миллионов человек 
ознакомились с советской экс
позицией. Повышенный инте
рес общественности и дело

вых кругов Турции вызвала 
продукция, п р о  дставленная 
такими внешнеторговыми объ
единениями Советского Сою
за, как «Техмашэкспорт», телефону коммерческий ди

порт». Большой успех выпал 
на долю раздела Грузинской 
ССР, экспонировавшей раз
личные товары широкого по
требления и образцы нацио
нальной одежды.

Как сообщил в интервью по

ректор советского павильона 
Сергей Тамаев, наша страна

приятии по производству ау- 
дио-и видеопленок с турец
кой фирмой «Раке». В то же 
время серьезную критику вы
звал ряд советских экспорт-

заключила ряд контрактов на ных образцов, л частности бы-
экспорт в Турцию машин и 
оборудования на общую сум
му в 16,4 миллиона долларов. 
Перспективным, по мнению 
советских экспертов, является 
создание совместных пред-

товая электротехника, гараж
ное оборудование, некоторые 
виды станков, уступающие по 
своим характеристикам и ди
зайну аналогичным зарубеж
ным образцам.

В  П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С
♦  НЬЮ-ЙОРК. В федеральном суде Атланты (штат 

Джорджия) начался судебный процесс над Эдуар
до Мартинесом Номеро, которого американские 
власти считают главным финансистом «медельин-- 
ского картеля» Колумбии. Это крупнейшая в мире 
организация по производству и сбыту кокаина, ко-' 
торая поставляет ■ СШ А 80 проц. всего объема 
этого сильнодействующего наркотика, потребляе
мого в стране.

ХАРАРЕ. Генеральный секретарь Народной ор-

І ганиэацми Юго-Западной Африки (СВАПО) Андим- 
ба Тойвоя Тойво и национальный председатель это
го национально-освободительного движения Дэвид

— герв

І этег 
мог* 

♦

Мереро после многолетнего изгнания возвратились 
в понедельник в Намибию. Они примут участие в 
предстоящих ■ ноябре выборах в учредительную 
ассамблею Намибии. В аэропорту Виндхука их 
встречали тысячи сторонников СВАПО, а также 
представители профсоюзов и церкви.

♦  ПАРИЖ. Уже неделю продолжаются безуспеш
ные поиски небольшогр туристского самолета, про
павшего без вести во французских Альпах. На его 
борту находились швейцарская семья из пяти че
ловек и пилот.

Зона поисков охватывает десятГ департаментов, 
ее общая площадь —  300 на 150 километров.^ До 
сих пор не установлено, что произошло с само
летом.

I

♦  ДУБЛИН. Ирландское правительство выража
ет серьезную озабоченность в связи с недавними 
событиями в Северной Ирландии. Об этом говорит
ся в опубликованном здесь специальном правитель
ственном заявлении, принятом в связи со скандалом, 
разразившимся после того, как стало известно, что 
британские «Силы безопасности», действующие в 
Ольстере, поддерживают связи с протестантскими 
боевиками. Так, выяснилось, что для выслеживания 
своих жертв члены этих подпольных полувоенных 
формирований используют секретную информацию 
из досье королевской ольстерской полиции или 
«полка обороны Ольстера».

(ТАСС, 12 сентября).

ОТ МИНИСТЕРСТВА 
ФИ НАНСОВ СССР И 
ГО СУ ДАРСТ ВЕННОГО 

БАНКА СССР

О выпуске 
в обращение 

памятной монеты 
с изображением 

ансамбля Регистан 
в г. Самарканде .
13 сентября * 1989 года 

выпускается в обращение 
памятная монета достоин
ством 5 рублей е изобра
жением ансамбля Регистан 
в г. Самарканде.

Памятная монета достоинст
вом 5 рублей изготавливается 
из медно-никелевого сплава 
белого цвета н имеет форму 
круга диаметром 35 мм.

Монета с лицевой и оборот
ной сторон имеет выступаю
щий кант по окружности.

На лицевой стороне монеты 
расположен Государственный 
герб СССР и имеются надпи
си «СССР», «5 рублей» и 
«1989».

В ПРОКУРАТУРЕ СССР
Интервью заместителя Генерального 

прокурора СССР корреспонденту ТАСС
Член Политбюро, секретарь ЦК КПСС Е. К. Лигачев 15 мая 

1989 года, как сообщала пачать, обратился с заявленном а 
Прокуратуру СССР ■ связи с выступлением следователя про
куратуры Н. В. Иванова, заявившего, что в уголовном деле 
о взяточничестве должностных лиц Узбекской ССР замель
кали фамилии членов Политбюро. Была названа и фамилия 
Е . К. Лигачева. Он расценил это как клевету и провокацию, 
просил расследовать данный факт и результаты опублико
вать в печати.
В этой связи заместитель фамилия появилась при до- 

Генерального прокурора СССР просе. Я потом отказался от 
В. И. Кравцев сообщил кор- этого. Были наводящие вопро- 
респонденту ТА С С , что по за- сы Гдляна до поводу X V I пле- 
явлению Е. К. Лигачева, а так- нума. Он меня навел на такую 
же публичным утверждениям мысль, говорил, что я отблаго- 
следователей Н. В. Иванова и дарил Лигачева. Я думал, что 
Т. X . Гдляна проведена тща- это так нужно, и совершил 
тельная проверка. глупость».

Как вы знаете, напомнил он, Во-вторых, р у к  оводством 
Генеральный прокурор С ССР , следственной части и Проку- 
отвечая на подобные вопросы, ратуры СССР Т. X. Гдляну и

Н. В. Иванову предлагалось 
сдать все имеющиеся у них 
материалы, относящиеся к ука
занному делу о вэяточничест- 

_  ве. Такие требования, вьітека-
бдкекой ССР в показаниях од- ющие из необходимости рас- 
н&го из арестованных обей- следования дела в соответст- 
няемых в числе иных лиц, с вин с законом, выдвигались

перед ними неоднократно. Од
нако таких материалов ими 
представлено не было, а воз
главлявший группу следовате
лей тов. Гдлян, приглашенный 
на беседу по этому поводу, 
заявил, что документов, отно- 

ря ЦК КПСС и многих других сящихся к расследуемому де- 
должностных лиц, и пояснил, 
что сделал это под воздейст
вием следователей и угрозой 
ареста его родственников.

Сегодня расследование уго
ловного дела в этой части за
вершено, принято предусмот
ренное законом решение, и я

еще на Съезде народных де
путатов СССР разъяснил, что 
в ходе расследования уголов
ного дела о преступных дей
ствиях должностных лиц Уз-

которыми он якобы находил
ся а преступной связи, назы
валась фамилия Е. К. Лигаче
ва. Впоследствии этот обвиняе
мый отказался от ранее дан
ных показаний, заявив, что 
оговорил названного секрѳта-

лу, у них не имеется и пере
давать ему нечего. Как изве
стно, ни Съезду народных де
путатов, ни созданной на нем 
специальной комиссии они не 
представили никаких доказа
тельств. Нет их, как я уже 
сказал, и в материалах уголов- 

считаю себя вправе дать бо- ного дела, которое они рве- 
лее подробный ответ. следовали. А любому следова-

Во-первых, этим обвиняемым телю известно, что всякое до- 
является И. Усманходжаев —  каэательство, как и иные ма- 
бывший первый секретарь ЦК териалы, должны быть в де- 
Комлартми Узбекистана. ле. Таково требование закона,

Будучи арестованным 19 ок- и нарушать его никто не име
ет праеа.

С учетом результатов про
веденного расследования а на
стоящее время нами вынесено 
постановление о прекращении 
уголовного дела в части за
явления И. Усманходжаева о

I

На оборотной стороне мо
неты расположено рельефное 
изображение ансамбля Реги
стан, состоящего из трех мед
ресе, в г. Самарканде Узбек
ской ССР, в верхней части 
имеются надпись «Регистан», 
даты «XV— XV II вв.» (время 
создания ансамбля) и часть на
ционального орнамента, а вни
зу — бордюр и надпись «Са
марканд».

Боковая поверхность монеты 
имеет две углубленные надпи
си «Пять рублей», которые раз
делены двумя звездочками.

Памятная монета с изобра
жением ансамбля Регистан в 
г. Самарканде выпускается в 
обращение тиражом 2 млн. 
штук, в том числе 0,3 млн. 
штук улучшенного качества.

Наряду с находящимися в 
обращении в настоящее время 
монетами указанная монета 
обязательна к приему по но
миналу государственными, ко
оперативными, общественны
ми предприятиями, учрежде
ниями, организациями, колхо
зами и отдельными лицами во 
все виды платежей, а также 
учреждениями банков СССР и 
предпрняти я м и министерств 
связи для зачисления на теку
щие, расчетные счета, ао вкла
ды, на аккредитивы и для пе
ревода без всяких ограниче
ний.

*  Ц  *
Н а  с н и м к е :  лицевая н

оборотная стороны новой мо
неты.

Телефото ТАСС — 
ГРУЗИНФОРМа.

тября 1988 года в Москве 
Прокуратурой Союза ССР за 
взяточничество. Усманходжаев 
с самого начала на неодно
кратных допросах давал непо
следовательные, порой проти
воречивые показания. ................................. ..................

в Дальнейшем, а точнее уже даче им взятки І .  К ."  Лигачеву 
1 ноября 1988 года, Усманход* за отсутствием события пре- 
жаев отказался от целого ря- ступления. Прокуратура СССР 
да своих первоначальных за- направляет это постановление 
явлений и показаний. В част- в комиссию, образованную 
ности, он указал: «...Я написал Съездом народных депутатов 
заявление, что давал деньги СССР. В соответствии с пору- 
Егору Кузьмичу Лигачеву. Это- чением майского (1989 г.) Пле- 
го не было. Я написал по ошиб- нума ЦК КПСС соответствую- 
ке, я извиняюсь...». щие документы представляют-

Несмотря на это, Прокѵра- ся в ЦК КПСС, 
тура Союза ССР тщательно Что касается уголовного де-
проверила утверждения и до- ла в отношении самого И. Ус- 
воды обвиняемого Усманход- манходжаева, то расследоаа- 
жаева и все имеющиеся ма- ние по нему продолжается, 
териалы а уголовном деле. Корр. ТА С С : Но следовате-

В связи с поступившим в ли Т. X . Гдлян и Н. В. Иванов 
Прокуратуру СССР эаявлени- Д° сих пор в выступлениях 
ем Е. К. Лигачева мы допро- упоминают фамилии Е. К. Ли
сили и его, а также и лиц, гачева и других руководите- 
выезжавших вместе с ним в Уз- лей.
бекистан летом 1984 »ода для Заместитель Генерального
участия в работе XV I плену- прокурора; Да, мы знаем об 
ма ЦК Компартии Уэбекиста- этом. Сделав свои «сенсаци- 
на, рассмотревшего меры по онные» заявления еще в пе- 
оздоровлению обстановки в риод предвыборной кампании, 
республике, укреплению пар- ни Т. X. Гдлян, ни Н. В. Ива- 
тийной и государственной дис- нов, видимо, просто не могут 
циплины, искоренению корруп- (и не хотят) остановиться, под- 
ции, взяточничества и злоупо- держивая м н о гочисленными 
треблений, когда якобы и бы- своими выступлениями голо- 
ла передана взятка. Были до- словно брошенные ими обви- 
прошеньі также лица, непо- нения в адрес известных лю-
средственно работающие с 
тов. Лигачевым в Москве.

Мы пришли к твердому 
убеждению, что первоначаль
ные заявления и показания

дей и превратив этот вопрос 
в средство достижения своих 
далеко идущих политических 
и карьеристских целей.

В нарушение правил след-
Усманходжаева о даче взятки ставимой этики, отвергнув пре- 
Б. К. Лигачеву являются вы- эумпцию невиновности как ос- 
мыелом, попыткой оговора и новополагающ е г о  принципа 
ничем объективно не подтвер- советского уголовного про- 
ждаются. цесса, не имея совершенно ни-

Свм Усмвнходжаее, говоря каких доказательств, не предъ-* 
о причинах, побудивших его явив обвинения и не завершив 
дать заведомо ложные пока- расследования (я уж не гово- 
зания, на допросах в мае 1989 рю о судебном решении), луб- 
года заявил, что следовате- лично броситъ даже тень по
лем Т. X. Гдляном • октябре доэренмя не любого гражде- 
лрошлого года ему была по- нина — что может бытъ опас- 
стаалена конкретная задача— нее для законности и право- 
дать показания о передаче аого государстве, которое мы 
взятки работникам ЦК КПСС начинаем создавать. Такое Л6- 
и правоохранительных орга- ведение недостойно юристов, 
нов. Далее он, в частности, оно не имеет ничего общего 
пояснил: «...Лигачева я знаю с истинной заботой об укреп- 
как секретаря ЦК. Я ему ни- лении законности и лрааопо- 
каких денег не передавал. Его рядка.
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П И О Н Е Р С К О Е  Л Е Т О
П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я

Кажется, совсем недавно прозвучал сигнал к открытию 
«Пионерского лета-89». И вот более 200 тысяч детей про
вели каникулы в живописных уголках Черноморского побе
режья Аджарии, Абхазии, в горах Сванети, в Кахети, Душет- 
ском, Боржомском и других районах республики. •

Не будет преувеличением 
сказать, что летние каникулы 
школьников прошли интерес
но. Пионерская воспитатель
ная работа за последнее вре
мя во многом избавляется от 
изживших себя, устаревших
форм и методов, оживляется 
деятельность дружин и отря
дов. Пионеры и школьники с 
интересом ознакомились и 
одобрили проект будущей
детской организации Грузии 
«Аиси». Методический центр 
детского о э д оровительного
городка «Цискари» с. Цхва- 
ричамиа и Республиканский 
Дворец пионеров и школьни
ков им. Б. Дзнеладзе в те
чение лета работали в тес
ном контакте с пионерскими 
лагерями, дружинами и от
рядами. Такой союз дал по
ложительные результаты.

Однако лето неожиданно 
продлилось. В этом году, как

известно, началб занятий* в 
учебных заведениях респуб
лики всех типов перенесено 
на 2 октября. И профсоюзные 
организации республики пре
доставили своим труженикам

ботники лагерей смогли при
вести пионерские комнаты, 
спальные корпуса, спортивные 
площадки в состояние готов
ности к приему нового 70-ты- 
сячного потока детей. В то же 
время старшеклассники об
щеобразовательных средних 
школ и учащиеся профессио
нально-технических училищ бу
дут трудиться в лагерях тру
да и отдыха, помогать саль-

нию норм охраны труда и 
правил техники безопасности, 
создавать нормальные усло
вия для размещения, органи
зации быта и питания уча
щихся.

К а н и к у л ы  в с е н т я б р е

возможность направить детей 
и подростков в пионерские, 
оздоровительные лагеря, с 
дневным пребыванием, труда 
и отдыха.

Совпроф Грузии выделил 
дополнительные средства и 
наметил ряд мероприятий для 
интересного и целенаправлен
ного отдыха пионеров и 
школьников. Несмотря на 
напряженную работу а тече
ние всего летнего сезона, ра

чанам в сельскохозяйственных 
работах, примут участие в 
строительстве жилых домов 
для переселенцев из райЬнов 
Аджарии и Сванети, постра
давших от стихийных бедст
вий. Для этого руководителям 
принимающих организаций по
ручено было о б е с лечить 
школьное отряды необходи
мым фронтом работ и строй
материалами, проявить. повы
шенное внимание к соблюде

Отделом воспитательной ра
боты, культуры и спорта Сов- 
профа Грузии для детей пре
дусмотрены в сентябре по
казы детских фильмов, про
ведение концертов детской 
художественной самодеятель
ности, экскурсий по досто
примечательным местам Тби
лиси и всей республики. Бу
дут проводиться также тури
стические походы, спортивные 
мероприятия по месту житель
ства. Молодежные клубы во
зобновят свою работу по но
вой тематике.

Одним словом, продолже
ние пионерского лета обе
щает быть содержательным.

Светлана ЧОЧУА, 
инструктор отдела воспи
тательной работы, культу
ры и спорта Совпрофа 
Грузни.

ШАХМАТНЫЙ ПРАЗДНИК В «МЗИУРИ»
В прошедшее воскресенье в Москве третий раз состоял

ся День города —  праздник, который стал традиционным.

В культурном центре Гру
зии- «Мзиури», который орга
нично вписался в празднич
ную программу Киевского 
района столицы, к этому дню 
подготовились заранее. К ус
лугам его гостей — изящные 
изделия мастеров народных 
промыслов Грузии, художест
венная выставка, Здесь можно 
отведать хачапури, знамени
тые фруктовые воды Лагидзе.

Но «гвоздем» программы в 
«Мзиури» стал в этот день 
сеанс одновременной игры в 
шахматы, которого любители 
этой древней игры ждали с 
особым интересом.

—• Наверное, проведение 
таких шахматных «баталий» с 
участием грузинских гроссмей
стеров, каждый из которых 
выступает на двадцати досках, 
тоже станет традиционным для 
«Мзиури», —  говорит заме
ститель председателя Госком- 
спорта Грузии Джансуг Багра- 
тиони. — На этот раз на матч 
с москвичами вышли чемпион
ка мира Майя Чибурданидзе, 
экс-ч.емпионка мира Нона 
Гаприндашвили, гроссмейстеры 
Нана Иоселиани, Бухути Гур- 
генидзе, Зураб Азмайпарашви

ли, Элизбар Убилава, Эдуард 
Гуфельд, а также экс-чемпи
он мира Василий Смыслов и 
гроссмейстер Лев Полугаев- 
ский. Организовали этот «шах
матный фестиваль» Госком- 
спорт республики, Постпред
ство Грузии, помогал в его 
проведении и Центральный

ся гроссмейстеров, и спортив
ные поединки начались сразу 
на 180 досках.

Здесь же отметим, что ка
ждому из участников сеанса 
были вручены набор откры
ток с . видами Тбилиси и авто
графами гроссмейстеров, ду
хи «Гамбит» производства 
фабрики «Иверия». А тем, 
кто добился ничьей или побе
ды в игре с гроссмейстерами,

Ф а к т  к р у п н ы м  п л а н о м
шахматный клуб СССР. В том, 
что он прошел так организо
ванно, —  заслуга его спонсо
ров — Общества Давида Аг- 
машенебели и центрального 
универмага «Тбилиси».

Столики с шахматными фи
гурами б ути  установлены в 
одном из залов «Мзиури», но 
в основном —  прямо на ули
це, и болельщиков аокруг 
пытающихся сыграть хотя бы 
вничью было очень много. 
Можно сказать, что в это 
время старый Арбат жил шах
матами в «исполнении» гру
зинских гроссме й с т е р о в. 
Спортивный комментатор Гос- 
телерадио Грузии Нугзар Джу- 
гели представил собравшим

преподносили на память об 
этом успехе еще и настен
ные часы.

Инженер конструкторского 
бюро Лидия Комракова сыг
рала вничью с самой М. Чи
бурданидзе:

— Я очень люблю шахматы, 
у меня первый разряд, и, 
конечно, я не могла упустить 
такой прекрасной возможно
сти — сыграть с замечатель
ными грузинскими шахматист
ками, — говорит Лидия Алек 
сеевна. —  Мне повезло: я
играла с чемпионкой мира, и 
поэтому счастлива. Это был 
незабываемо . яркий шахмат
ный праздник, к тому же нас 
буквально одарили сувенира

ми. Большое спасибо всем его 
организаторам.

Военнослужа щ и й Виктор 
Петров из города Борэя Чи
тинской области приехал в 
командировку в Подмосковье, 
в город Можайск. Он добил
ся победы в игре с Н. Гаприн
дашвили:

—• Я тоже увлекаюсь шах
матами, но только игрой по 
переписке, и имею звание 
кандидата в мастера, — рас
сказывает он. — Когда узнал, 
что в «Мзиури» должен со
стояться столь интересный 
матч, то специально отпросил
ся и с утра приехал на Ар
бат. Впервые в жизни играл 
■ сеансе, да еще против 
гроссмейстера. Конечно же, я 
очень рад, что мне удалось 
добиться победы, такое не 
забывается. Когда приеду к 
себе, наверное, еще долго 
буду рассказывать об этой 
удаче.

Сеанс одновременной игры 
в шахматы, длился несколько 
часов и закончился к взаим
ному удовольствию всех его 
участников. А  «Мзиури» еще 
до позднего вечера принимая 
в своих стенах тех, что от
мечал День Москвы.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ. 
(Корр. «Зари Востока»).

РЕПОРТЕР СООБЩАЕТ, 
ЧТО. ..

...Т Р А Д И Ц  И О Н Н А Я  
У Ч И Т Е Л Ь С К А Я  К О Н 
Ф Е Р Е Н Ц И Я  В  А М Б Р О -  
Л А У Р И  В  Н Ы Н Е Ш Н Е М  
Г О Д У  Б Ы Л А  Н Е  П О Х О 
Ж А  Н А  П Р Е Д Ы Д У Щ И Е . 
И  Н Е  Т О Л Ь К О  П О Т О 
М У , Ч ТО  П Р О Ш Л А  Н Е  
В  А В Г У С Т Е , А  В  П Е Р 
В Ы Х  Ч И С Л А Х  С Е Н Т Я Б 
Р Я .

Особым был, прежде все
го, настрой конференции, 
круг обсуждаемых вопросов. 
Проблемы поднимались ост
рые, часто болезненные.

Обобщая результаты кон
ференции, министр народно
го образования Грузии Гу
рам Енукидзе заострил вни
мание собравшихся на воз
росшей роли учителя в сег- 
годняшних условиях. Высо
кий интеллектуальный и д у
ховный потенциал педагоги
ческого корпуса района, ска
зал он, позволяет надеяться, 
что работники народного об
разования пойдут здесь по 
верному пути.

...П Е Р В О Е , ЧТО Б Р О С И 
Л О С Ь  В  Г Л А З А  П Р И  
П О С Е Щ Е Н И И  В  Э Т О Т  
Р А З  М О Н А С Т Ы Р С К О Г О  
К О М П Л Е К С А  С А П А Р А  
В  М Е С Х Е Т И , Б Ы Л О  ТО, 
ЧТО Н А Д  К У П О Л О М  
Е Г О  Г Л А В Н О Г О  Х Р А 
М А  С В Я Т О Г О  С А В В Ы  
П О Я В И Л С Я  К Р Е С Т .

Ещ е несколько месяцев 
назад он отсутствовал, хотя 
служба в храме уже велась.

' Студенты ГПИ, занимающие
ся альпинизмом, нынешним 
летом восстановили крест, 
чтобы снять, наконец, с  хра
ма печать запрета и поруга
ния, совершенного над ним 
семьдесят лет назад.

...Н А  Т Е Р Р И Т О Р И И  И З 
В Е С Т Н О Г О  Ц Е Л Е Б Н Ы 
М И  И С Т О  Ч Н И К А М И  
К У Р О Р Т А  А М А  Г Л Е Б А , 
ЧТО В  В  А Н  С  К О М  Р А Й 
О Н Е , П О Я В И Л О С Ь  Н О 
В О Е  З Д А Н И Е .

Уже функционирует та его 
часть, где разместилась ос
нащенная эффективным ме
дицинским оборудованием 
поликлиника. К услугам от
дыхающих— массажные, кар
диологический, стоматологи
ческий, гинекологический, 
физиотерапевтический каби
неты, физкультурные залы с 
тренажерами.

Сезон здесь длится с мая 
по ноябрь, а к следующей 
весне откроется соседствую
щий с поликлиникой ванный 
комплекс.

...С  Б Л А Г О Д А Р Н О С Т Ь Ю  
П Р И Н Я Л  К О Л Л Е К Т И В  
Т Б И Л И С  С  К О  Г  О  2 -го  
Р О Д Д О М А  20 ТЫ С Я Ч  
О Д Н О Р А З О В Ы Х  Ш П Р И 
Ц Е В  —  Б Е З В О З М Е З  Д -  
Н Ы И  Д А Р  Б Р А Т Ь Е В  
М У Р А З А  И  И О С И Ф А  
П И Ч Х А Д З Е  И З  И З Р А И 
Л Я .

В этих дефицитных у нас 
медицинских инструментах 
особенно остро нуждаются 
новорожденные и их мате
ри. Узнав об обрушившихся 
на республику стихийных 
бедствиях, трагических ап
рельских событиях' в Тбили
си, братья вызвались оказать 
посильную помощь соотече
ственникам, обещают в бли
жайшее время прислать еще 
30 тысяч одноразовых шпри
цев.

По сообщениям иоррос- 
поидемтов «Зари Востока» 
И ГРУЭМНФОРМа

Цаленджихцы, правда, счи- 
тают, что праздника было 
два — демонстрировали свое 
мастерство наездники и радо
вал маршами возрожденный 
духовой оркестр музыкантов- 
энтузиастов. Так или иначе, но 
на новом ипподроме букваль
но яблоку негде было упасть.

Для участия в конном пред
ставлении, скачках и состяза
ниях в Цаленджиха приехали 
спортсмены Поти, Сенаки, Зуг- 
диди. Конкур, гладкие скачки, 
национальные конные игры 
«марула», «кабахи» увидели 
зрители, горячо аплодировав
шие наездникам — молодым 
и убеленным уже сединами, 
но оставш н м с я навсегда 
влюбленными в конный спорт.

Решено организовать в Ца- 
ленджихском районе межхо- 
зяйственный конно-спортивный 
клуб на базе нынешней коман
ды конников местного агро
промышленного комбината.

На с м и м к а х :  «кабахи» — 
так называется национальная 
конно-спортивная игра; успеш
но выступил перворазрядник 
из конного клуба Цаленджих- 
ского агропромкомбината Паа
та Кварацхелия; «Марула» — 
гладкие скачки на лошадях 
местной породы.

Фото Б. Соколова. 
(Фотохроника 

ГРУЗИНФОРМа).

Выставки

НА ПОЛОТНАХ 
Г Р У З И Я

В Москве, в Музее ис
кусств народов Востока, 
экспонированы работы Н. 
Пиросманишвили, Г. Габа- 
швили, Л. Гудиашвили, Е. 
Ахвледиани, У. Джапари
дзе и других признанных 
мастеров грузинской жи
вописи.

Зал, где выставлены эти 
картины, наиболее привлека
телен для посетителей. Экспо
зиция открывается картиной 
«Портрет князя Тамаза Джам- 
бакур Орбелиани» неизвест
ного художника XIX  века. Кра
сота Мананы Шотадзе, запе
чатленная в 1937 году Л. Гу
диашвили, покоряет нас и се
годня. В музее, кстати, неред
ко выставляют этот портрет, и 
каждый раз он находится в 
центре внимания ценителей 
живописи. Как и «Аджарец» 
Е. Ахвледиани, написанный на 
десять лет раньше, эта работа 
отличается ярким националь
ным колоритом. Безусловным 
украшением выставки стала 
также картина Г. Габашвили 
«На рассвете», датированная 
1910— 1920 годами. Богатым 
внутренним содержанием на

полнена работа У. Джапари
дзе «Отдых»...

Трудовая жизнь республики 
представлена картинами «Ры
баки» и «Чайная плантация» 
кисти Д. Квирикашвили, не
повторимый тбилисский коло
рит —• работой Т. Хуцишвили 
«Старый Тбилиси» и т. д . Кар
тины, представленные на этой 
выставке, дополняя друг дру
га, в то же время дают воз
можность проследить пути раз
вития грузинской живописи. 
Кстати, среди уникальных со
кровищ фондов этого музея 
немало картин грузинских ху
дожников, и его сотрудники 
регулярно проводят лекции об 
их творчестве. Нередко при
нимает музей и экспозиции из 
Грузии. В связи с этим, ду
маю, неплохо было бы и у  нас 
в республике организовывать 
экспозиции работ грузински" 
художников из фондов Музея, 
народов Востока. Уверен: этсг^ 
было бы настоящим откры
тием для многих жителей 
Тбилиси.

Георгий 
ГАПРИНДАШВИЛИ. 

(Корр. «Зари Востока»).

ОБЪЕДИНЯЮТСЯ АВАНГАРДИСТЫ
Спешу порадовать всех, кто любит и ценит это дерзкое 

и тонкое детйще двадцатого века — авангард: в Тбилиси соз
дается ассоциация грузинским художников-авангардистов 
«Ассоциация независимых галерей».

Можно с уверенностью ска
зать, что именно в художни- 
ков-авангарди с т о в за вре
мя их существования полете
ло наибольшее количество 
камней, брошенных «цените
лями прекрасного». Ведь, как 
правило, люди, целиком и 
полностью отвергающие то 
или иное течение в искусст
ве, менее всего стараются ис
кать причины подобного не
приятия в самих себе, в недо
статке своей культуры. И ока
жись движение - авангардизма 
в художественной культуре 
случайным, нежизнеспособным 
явлением, оно непременно ос
тановило бы свой ход. Но

грии прошли выставки худож
ников, работающих на базе 
мастерской театра Марджани
швили («10 этаж»). Персо
нальные выставки художников 
из их группы были по досто
инству оценены в Финляндии, 
Германии, Бельгии, СШ А . Ра
боты тбилисских авангарди
стов Гии Эдзгверадэе и Алек
сандра Бандэеладзе находят
ся сейчас в музеях «Людвиг» 
(Кельн), «Стеделик Мюзецги» 
(Амстердам), в модерн-музее 
г о р о д а  Х а й д е н  • Хайн 
(Ш тутгарт) и т. д .

И вот очередное радостное 
известие —  создание ассо
циации грузинских художни-

На стадии утверждения
этого, к счастью, не произо
шло. На Западе оно развива
лось свободно и органично, 
завоевывая, хотя и с трудом, 
все большее количество сто
ронников как среди художни
ков, . так и среди зрителей. В 
нашей стране, загнанное в 
подполье, оно существовало 
совершенно самостоятельно и 
независимо, но в отрыве от 
масс (что отразилось прежде 
всего на массах). Невидимые 
нашему глазу, художники-аван
гардисты делали свое дело, 
умудряясь идти в ногу со вре
менем. Поэтому а связи с 
благословенной для мира ис
кусства перестройкой работы, 
всплыв на поверхность, ока
зались достойными видавшего 
виды Запада. Это, кстати, под
твердил прошедший не так 
давно в Москве аукцион «Сот- 
6м.». Успех сопутствовал гру
зинским художникам - аван
гардистам и в большой реп
резентации абстрактного ис
кусства в М оскве в 1987 году, 
на первой тбилисской выстав
ке грузинских абстракциони
стов в 1988-м, на открытии ко
торой присутствовали министр 
культуры Дании, культурный 
атташе Ф РГ, посол Бельгии в 
СССР и другие почетные го
сти из-за рубежа. В ГДР, Вен

ков - авангардистов, которых 
сейчас в Тбилиси около со
рока.

— Скажите, а почему вы 
называетесь «Ассоциацией не
зависимых галерей»?

—  Это название, на наш 
взгляд,, наиболее точно отра
жает систему нашей рабо
ты, —  говорит Гия Эдзгвера
дэе. — Дело в том, что у 
нас до сих пор существует 
централизованная *  выставоч
ная деятельность, привыкшая 
и приучающая к уравниловке, 
что для искусства просто па
губ н а

—  Что вы имеете в виду?
— Это когда в одном вы

ставочном зале соседствуют 
работы начинающих и масти
тых художников, причем са
мых разных жанров. В подоб
ной ситуации зрйтелям не по
нять, по каким работам сле
дует «ориентироваться», не
возможно уяснить, «кто есть- 
кто». Поэтому одна из целей 
нашей ассоциации —  созда
ние галерей, каждая из ко
торых будет иметь свое лицо, 
отражать тот или иной уро
вень в системе художествен
ной культуры. Так, как это 
принято на Запада. И еще. 
Ассоциация вновь и вновь бу
дет добиваться создания мо

дерн-музея, который станет 
как бы эстетическим ориенти
ром для масс, развития и со
вершенствования визуальной 
культуры, которая также яв
ляется одной из основных це
лей создаваемой ассоциации. 
Ассоциация будет также при
звана оказывать помощь ху
дожникам, занимающимся чи
стым творчеством, творчест
вом бескомпромиссным, не 
поддающимся давлению офи
циоза, а значит — представ
ляющим истинную ценность.

—  Может быть, со време
нем, когда ассоциация окреп
нет, «встанет на ноги», мы 
сможем напрямую сотрудни
чать с западными фирм ами,— 
продолжает Гия.—Неплохо бы 
поучиться у  них ставить дела 
на здоровую коммерческую 
основу. Ведь авангард имеет 
валютную стоимость, из него 
можно извлекать прибыль. 
Почему бы не использовать 
эту возможность? Тем более, 
что искусство от этого ничуть 
не пострадает. Кстати, в этом 
начинании очень нас поддер
живают директор ВДНХ Тенгиз 
Кекелидзе, директор «Груз- 
ИМПЕКСа» Дэви Верулей-
швили, директор Дворца куль
туры медицинских работников 
Амиран Эбралидзе. Они изъ
явили готовность стать наши
ми спонсорами. Мы благодар
ны за это и надеемся, что к 
ним присоединятся и другие.

Г ия Эдзгверадэе перечис
лил лишь самые главные цели 
и задачи создаваемой ассоциа
ции. Время обязательно бу
дет ставить новые, к реше
нию которых, как это видно 
из интервью, должны под 
ключиться не только худож
ники.

А  пока напомним, что соз
дание ассоциации все еще
находится на самой «интерес
ной и привлекательной» ста
дии — стадии официального 
утверждения (коридоры, бу
мажки, подписи...). Что ж, бу
дем надеяться, что этот этап 
будет преодолен успешно. И, 
наконец, небольшое сооб
щение: 20 сентября на ВДНХ 
пройдет выставка грузинских 
художников - авангардис т  о в 
(участие примут все). Вообще- 
то мимо такого не проходят...

Имеэа МАКАЛАТИЯ.

Н И Ч Ь Я Остальные встречи 32-го тура 
состоялись вчера.

В Б А Т У М И *  *  *

Стартовал очередной тур 
чемпионата СССР по футболу 
среди команд первой лиги. 
Проведены два матча. Дина
мовцы Батуми на своем поле 
принимали армейцев Ростова. 
Оба коллектива неудачно вы
ступают в нынешнем сезоне 
и стараются покинуть опасную 
зону. Поэтому игра проходи-

На Тбилисском стадионе «Ди
намок им. В. И. Ленина про
веден товарищеский матч жен
ских футбол ь н ы х команд. 
«Иверия» принимала «Неву» 
из Ленинграда. Победили гру
зинские футболистки — 1 : 0 .

ла упорно и завершилась вни
чью — 1 : 1 .  Теперь у грузин
ских футболистов 26 очков 
после 31 игры.

С таким же счетом красно
дарская «Кубань» сыграла с 
запорожским «Металлургом».

Б О Р Ь Б У
ПРОДОЛЖАЕТ
К В А Р Т Е Т

Чемпионат СССР по регби 
близится к завершению. Уже

определена четверка сильней
ших команд, которая продол
жит борьбу за золотые меда
ли. В нее вошли регбисты ку
таисской «Айи», Военно-воз
душной академии им. Ю. А. 
Гагарина из подмосковного го
рода Монино, красноярского 
«Экскаватортяжстроя» и мос
ковского «Локомотива».

Это выяснилось после оче
редного тура чемпионата, в 
котором «Айя» в Кутаиси при
нимала московскую команду 
«Фили» и одержала победу 
со счетом — 3 0 : 7 .  Теперь у 
грузинских регбистов 12 оч
ков, и они являются лидера
ми соревнования. Спортсмены 
Военно - воздушной академии 
встречались со столичным клу
бом «Слава» и' выиграли —

1 3 :1 0 . Московские железно
дорожники нанесли поражение 
киев с к о м у «Авиатору» — 
22 :16 , а «Экскавато р т я ж -  
строй» — тбилисскому «Элма- 
вали» — 23 :11 . До конца этой 
части чемпионата осталось 
провести три матча, но они 
уже не повлияют на опреде
ление квартета.

Команды, вышедшие в за
ключительный этап турнира, 
проведут между собой по че
тыре матча с учетом завое
ванных ранее очков. Они со
стоятся 30 сентября, 4, 8 и 12 
октября. После этих встреч 
выявится чемпион СССР.

Г Г Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

О&ЪЯІЗ/ІЕНИЯ

М Е Н Е Д Ж Е Р Ы !
Кооперативное объединение «Совинтерконтакт — Агро

сервис», возглавляемое Чрезвычайным и Полномочным Пос
лом СССР, доктором исторических наук, профессором Бе
лецким В. Н., приглашает всех энергичных и предприимчи
вых в Москву для обучения в школе менеджеров.

П рограмм а построена п о  трем направлениям:
1 ) н овы е формы внеш неэконом ической  деятельности;
2 ) т овароведение экспорта и импорта; ѵ .

3 )  бухгалт ерский учет.
Срок обучения — 1 месяц, стоимость всего курса — 

300 рублей.
К аж ды й пон едельн ик  в 18 час. 30  мин. начинает занятия 

н овая группа.

Для записи необходимо перечислить 300 рублей на рас
четный счет «Совинтерконтакт — Агросервис» № 3461213 в 
Краснопресненском отделении Жилсоцбанка г. Москвы, код 
банка 9201142, после чего прибыть по адресу: 107005, Москва, 
ул. Радио, 6/4, СПТУ-38, «Совинтерконтакт — Агросервис».

Иногородним оказывается содействие в размещении в 
гостинице или общежитии.

После завершения учебного курса выдается свидетель
ство об окончании школы менеджеров.

Справки по телефонам: 261-38-16, 261-46-20.

13 сентября Коммунистической партии. В студии — Я. Путк а р а д з е. 
19.30 — Моамбе. 20.05 — Фут-Юут-
бол. Европейские кубки (М).

Тбилиси 22 00 -  ВРвмя- 22-40 -  Актуальное интервью (М). 22.50 — 
Футбол. Европейские кубки

8.30 — Телемост. «От столи
цы — к столице». Встреча депутатов Верховного Совета 
СССР и членов конгресса 
США. Об экологических проб
лемах планеты. 10.-90 — Песни

петухом?» Научно-популярный 
фильм. 9.35, 10.35 — Природоведение. 3-й класс. 10.05, 
11.05 — Немецкий

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.8.30 — Телемост «От столи
цы — и столице». Встреча де
путатов Верховного Совета СССР и членов конгресса США 
(М). 13.00 — В полдень. 13.50 —
Грузинские документаль н ы в  Фильм «Иване Бериташв фильмы. 14 АО — Телевизион- 18 20 — Художественный 
иый кинозал для юношества лефиль^ «Мужчинам слез 
«Цисиара». Художестве н н ы й  фильм «Операция «Скрипич
ный футлйр*. 16.00 — Инфор
мационный выпуск. 16.10 —
Диалог на политическую тему (повторно). 16.45 — Программа мультфильмов. 17.35 — Для

и танцы народов СССР. 10.30—* к  X
ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 

16.10 — Художественный фильм •День Колибри». 17.05 — Гру
зинский документальный теле- льм «Иване Бериташвили».

те-
слезы нек лицу». 19.30 — Моамбе.

20.05 — Фильм-спектакль «Со
ло для часов с боем».

язык. 11.35, 12.40 — Физика. 7-й класс. 
13.10 — Документальный теле
фильм «Этот неукротимый Вс-л ронко». 13.35 — «Любимые,
мелодии прошлых лет». 18.10 — 
Сеанс повторного телефильма. 
«Анна Павлова». 3-я серия.19.05 — Телестудии городов 
РСФСР. «Спектр» (Ку р с к).20.05 — «У народа песни кан 
ручей...» Передача из г. Кирова. 20.25 — Документальный 
телефильм «Возвращение», О

кого очага». 19.40 — Сегодня сохранении памятников исто*в мире. 19.55 — Футбол. Ев- рни, культуры (Ленинград)-ропейские кубки. 22.00 — Вре- 21.15 — «Надо помнить...»

«Спрут-3*, художественный те
лефильм. 1-я серия. ,11.35 — «Радуга». «Сказы деревянной
Кеэьбы» (Болгария). 11.55 — луб путешественников. 16.30 — 
Произведения Ф . Ш о п е н а .  
17.45 — Мультфильм. 17.55 — 
Объектив. 18.25 — Детский час (с уройом английского 
языка). 19.25 — «Ожог род
ного очага*. 19.40 — Сегодня

Москва
школьников. Где родился и вы 
рос я... 18.30 — Народное
творчество. 19.00 — Обсужда
ем национальную платформу

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 7.30 — Утренняя информаци
онно-музыкальная программа.

мя. 22.40 — Актуальное интервью. 22.50 — Футбол. Ев
ропейские кубки. В перерыве 
(23.40) — Сегодня в мире.

21.55 — Л. Боккерини — Со
ната ля мажор. 22.00 — Вр<

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.15, 12.15 — «Кто проснется

мя. 22.40 — «Ночь без нргг^ Художественный телефильм. 
23.45 — Из наших фондов. 
Р. Штраус — «Домашняя симфония».
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